
— СЕГОДНЯ- 
В НОМЕРЕ:

----- ОБЛАСТНАЯ 
МОЛОДЁЖНАЯ 

ГАЗЕТА
КУРОРТ КАК ФУНДАМЕНТ 
ЭКОНОМИКИ
ЖИВОЕ ТОПЛИВО — 
РЯДОМ, В БОЛОТАХ

9 ГДЕ УГОНЩИКОВ 
ПРЕВРАЩАЮТ 

В АВТОСЛЕСАРЕЙ

«ДЕЛОВОЙ 
ВТОРНИК»

Вторник, 22 октября 2002 г

ш ял

№119(16117)

1
ОСНОВАНА jg 

18 ИЮНЯ 1920 ГОДА

ГАЗИФИКАЦИЯ - 
НАПРАВЛЕНИЕ
ПРИОРИТЕТНОЕ

Программа газификации остается приоритетной и для 
органов государственной власти, и для органов местного са
моуправления, заявил 16 октября на совместном заседании 
палат законодательного собрания области Эдуард Россель. 
В областном бюджете на 2003 год на строительство газопро
водов выделяется 114 миллионов рублей. «Сегодняшний 
темп — 400 километров сетей в год — мы сохраним и даже 
увеличим», — сказал губернатор. За девять месяцев 2002 
года переведено на газ 240 котельных, до конца года к ним 
добавятся еще 140. Всего из трех тысяч котельных области 
на более экономичное газовое топливо переведено уже бо
лее половины.

Что касается перспектив дальнейшего развития региона, 
то «потенциал области настолько велик, что его можно реа
лизовывать десятилетиями». В концепции размещения про
изводственных сил до 201 5 года предусмотрено увеличение 
объемов производства в 2,5 — 3 раза, заработной платы в 1 3 
раз. Все планы, по словам Э. Росселя, совершенно реальны, и 
они воплощаются уже сегодня. Губернатор еще раз обратил 
внимание руководителей всех рангов на необходимость за
ниматься энергосбережением: «Кто этого не понимает — тот 
погибнет».

В 2003 году правительство, как и прежде, будет поддер
живать село. В конце 2002 года ГУП ПО «Уралвагонзавод» 
выпустит первые 15 пропашных тракторов, а в следующем 
году сельхозтехника будет поставлена на поток. На вопрос 
депутатов о возможных инвестициях из федерального бюд
жета Э. Россель ответил, что в следующем году они будут 
резко сокращены. Надеяться надо только на свои силы. Зая
вок на инвестиции область подала почти на четыре миллиар
да рублей, но получит регион в лучшем случае 200 милли
онов рублей.

Департамент информации 
губернатора Свердловской области

ДЫРЯВЫЕ ОБНОВКИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Индонезийские трикотажные куртки с за
тяжками, штопкой и грязными пятнами изъяты из продажи 
в одном из магазинов Екатеринбурга, сообщили в управле
нии госторгинспекции по области.

Было также забраковано около 70 трикотажных юбок, 
жакетов и джемперов с дырами и затяжками, произведен
ных в Белоруссии. Швы на этих изделиях были сделаны так, 
что на одежде образовались складки. Кроме того, перед 
подачей в торговый зал одежда не была отглажена.

В другой торговой точке продавец оторвал от китайс
ких джемперов контрольную ленту с указанием изготови
теля и состава изделия и написал на ценнике выдуманные 
данные о том, что эти джемпера китайского производства 
на 60 процентов состоят из шерсти, на 20 процентов — из 
ангоры и на 20 процентов — из мохера. За совершенное 
правонарушение сотрудник магазина привлечен к админи
стративной ответственности.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ЯРКИЕ
ШАРЫ
В СЕРОМ
НЕБЕ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Пестрая ко 
лонна первокурсников 
Уральского государствен
ного университета с воз
душными шарами, свистел
ками, дуделками и транспа
рантами собралась у глав
ного здания на проспекте 
Ленина в минувшую пятни
цу. Причиной тому стал 
день первокурсника, кото
рый отмечается таким об
разом уже второй год.

В течение сорока минут 
толпу строили и формиро
вали, после чего порядоч
но замерзшие студенты

дружно двинулись к зда
нию цирка, где и должно 
было происходить все дей
ство. По дороге к шеству
ющей и ликующей массе 
присоединились первокур
сники из здания универси
тета на улице Куйбышева, 
после чего общее количе
ство новоиспеченных сту
дентов перевалило за две 
тысячи. Из-за шествия при
шлось перекрыть движе
ние. Со стороны могло по
казаться, что студенты уст
роили акцию протеста, как 
накануне профсоюзы, но

ректор УрГУ Владимир 
Третьяков пояснил всем 
любопытствующим, что 
это — демонстрация един
ства и желание заявить о 
себе. Прохожие и пассажи
ры из трамваев приветливо 
махали руками и улыба
лись весело марширующей 
и скандирующей толпе.

Возле цирка первокурс
ники пустили ввысь разно-

цветные шарики, разбавив
шие своей яркостью серое 
уральское небо.

Поздравительно-развле
кательную программу на 
арене подготовили студен
ты старших курсов универ
ситета — выступали хор 
«Хорал», команда КВН, 
представители отряда ох
раны «Скифы», артисты те
атральной студии. Важным 
моментом стала клятва пер
вокурсников, которую все 
повторяли хором. В ней 
школяры обещали хорошо 
учиться и достойно себя ве
сти, хотя некоторые — ви
димо, самые честные — по
рой вставляли шепотом сло
во «иногда».

Когда представление за
кончилось, все разбрелись 
по своим делам и компани
ям, и единства, которое пер
вокурсники уже, казалось 
бы, обрели, как не бывало. 
Чтобы оно действительно 
стало реальным, нам пред
стоит столько вместе пере
жить — зачетов, экзаменов, 
практик. Хочется надеяться, 
что никто не отстанет по 
пути и, освоившись в вузе, 
спустя совсем немного вре
мени мы так же радушно 
будем принимать новичков 
в свою студенческую семью.

Юлия БЕЛЕЕВА, 
первокурсница журфака 

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Этот день болельщики
ждали пять лет!

«Уралмаш» (Екатеринбург) — «КамАЗ» (Набережные Челны) 
- 1:1 (0:0).

Голы: 0:1 ДмитрийПармузин(57), 1:1 Олег Пичугин (75).
18 октября 2002 года футбольный Екатеринбург праздно

вал успех, ждал которого он целых пять лет. С тех пор как 
осенью 97-го обескровленный финансовой и кадровой че
хардой клуб бесславно покинул первый дивизион и спустя 
всего полтора года после впечатляющего дебюта в Кубке 
Интертото (где, напомним, выбил из борьбы софийский 

ЦСКА и французский «Страсбург») отправился в «пучину» 
второго дивизиона...

Сыграв 18 октября последний домашний матч чемпиона- 
та-02 со счетом 1:1 и набрав в двадцати семи встречах 71 
очко (22 победы и 5 ничьих), «Уралмаш» досрочно, за тур до 
завершения первенства (23 октября чемпион сыграет в Орен
бурге с «Газовиком»), гарантировал себе первое место и 
одну из путевок в первый дивизион, где составит компанию 
еще нескольким урало-сибирским клубам — пермскому «Ам

кару», ижевскому «Газовику-Газпрому», 
томской «Томи», читинскому «Локомотиву». 
А также своему прошлогоднему «обидчику» 
— хабаровской «СКА-Энергии», которой год 
назад уступил право на повышение в классе 
только в переходных играх, закончившихся 
вничью — 2:2 (дома) и 1:1 (в гостях).

Что же касается нынешней «золотой» ни
чьей с тоже когда-то командой высшей лиги 
«КамАЗом», то таковой она (как и решающий 
гол Олега Пичугина, сквитавшего счет за 17 
минут до финального свистка подмосковного 
арбитра Станислава Сухины) может считать
ся довольно условно. Ведь уже в начале вто
рого тайма, при счете 0:0, на стадионе про
звучало сообщение из Челябинска о том, что 
преследовавший «Уралмаш» весь сезон Стер
литамакский «Содовик» проиграл местному 
«Зениту» 0:1 и также досрочно потерял пос
ледние шансы на первое место.

Впрочем, проблемы «Содовика» нас боль
ше не волнуют: «Уралмаш» — чемпион, пусть 
пока и второго дивизиона!..

Юрий ОВОДОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА 

Послематчевое интервью с главным трене
ром «Уралмаша» Олегом Кокаревым читайте 
на 3-й странице.

Екатеринбург, председа
тель областного прави
тельства Алексей Воробьев 

поручил создать комиссию 
для того, чтобы установить 
причины гибели урожая в не
которых хозяйствах Сверд
ловской области.

Специалистов в комиссию 
набрали из областного мини
стерства сельского хозяйства и 
продовольствия. Они должны 
установить, почему часть уро
жая осталась под снегом и ка
кова в этом степень вины сель
ских работников. По данным 
департамента информации гу
бернатора, премьер области 
считает: если будут обнаруже
ны субъективные причины, по
влекшие убытки, то руководи
телей сельских хозяйств при
влекут к дисциплинарной от
ветственности, вплоть до сня
тия с должности.

Зернобобовые культуры

КТО ВИНОВАТ?
на Среднем Урале убраны 
на 84 процентах площадей. 
706 тысяч тонн зерна уже 
обмолочено. Сильнее всего 
от раннего снега пострадали 
хозяйства пяти районов 
юго-западной зоны: Крас
ноуфимского, Артинского, 
Ачитского, Нижнесергинс- 
кого, Шалинского и Приго
родного. Снег там выпал 
третьего октября и укрыл 
поля 15-сантиметровым по
кровом, что сделало невоз
можным дальнейшую убор
ку урожая. В Ачитском рай
оне зерновые убрали всего 
на 65 процентах площадей, 
а в соседнем Артинском — 
на 85. Всего по области оста
ются неубранными 283 гек

тара капусты, 45 гектаров 
моркови и 22 гектара свек
лы, которые планируют уб
рать к концу недели.

Министерство сельского 
хозяйства рассчитывает, что 
часть зерна все же удастся 
собрать. Для этого думают 
использовать комбайны 
«Дон-1500» и «Кейс», кото
рые находятся в полной ра
бочей готовности. Кстати, в 
будущем грду правитель
ство области пересмотрит 
принципы государственной 
поддержки сельхозпроизво
дителей. Вместо прямых до
таций сельхозпредприятиям 
в практику будет вводиться 
лизинг.

Ксения САШИНА

Подпишись 
и выиграй!
Главный приз — 5 тысяч рублей!
Плюс Фирменные подарки.
Прислав до 31 декабря 2002 г. 
ксерокопию подписного абонемента 
на нашу газету на I полугодие 2003 г., 
вы будете участником розыгрыша 
денежного приза. Желаем удачи!

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» 

■ редакции
71-38-75 — с 12 до 17 часов

I Юй оДД
22—23 октября

Облачная 
погода, временами
осадки в виде дождя 
и мокрого снега. 00

Температура воздуха 
ночью 0—1-2°, 
днем +2—1-4°.

Атмосферное давление — 
736—742 мм рт. ст.

Ветер 
юго-западный, 
1—4 м/сек.
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РАНЬШЕ ЛЮДЕЙ ПРИВЛЕКАЛИ 
П О Д 3 Е М Н Ы Е К Л АД О В Ы Е, 

ТЕПЕРЬ - КРАСОТА ПРИРОДЫ

Пишите 
разборчивей,

девушка:
ПЕРЕПИСЧИКИ ПОНЕВОЛЕ 

БЫЛИ СБОРЩИКАМИ 
ЖАЛОБ И ПРЕТЕНЗИЙ

На прошедшей переписи работало много студентов, и я 
оказалась в их числе. Большинство ходило по квартирам, а 
моей задачей было сидеть на одном из районных стационар
ных переписных участков Екатеринбурга.

Рабочий день был с девяти утра, и сразу начинали разда
ваться телефонные звонки. Чаще всего звонили самые ответ
ственные граждане, которые боялись быть «пропущенными» 
из-за своего отсутствия дома и поэтому непременно желали 
переписаться с утра, пусть даже по телефону.

— Здравствуйте, вы хотите, чтобы с ваших слов я заполни
ла анкету?

— Да, но на глупые вопросы отвечать не буду.
— Пожалуйста, скажите ваши фамилию, имя, отчество, а 

также укажите общую площадь квартиры.
— Я же предупредил — не буду на глупые вопросы отве

чать.
Объяснять такому гражданину, что цифра жилплощади — 

обязательная строка в анкете, бесполезно. Приходилось вы
искивать данные в домовой книге или узнавать у соседей, 
живущих этажом выше.

Часов в 1 2 обычно начинались звонки с жалобами и проте
стами.

— Я живу по такому-то адресу. Девушка, попросите, что
бы нам включили горячую воду, тогда мы перепишемся. А 
если не включат — пусть даже к нам не заходят.

Возражения на тему «позвоните в другую инстанцию» ник
то не слушает, переписчиков пытаются использовать в каче
стве передаточных каналов информации.

Лично на переписной участок являлись обычно люди край
не мнительные, им необходимо было убедиться, что придет к 
ним тот, кто должен, и сделает все так, как нужно. Одна жен
щина продиктовала свои данные с утра по телефону, но в 
обеденный перерыв пришла убедиться, что в записях ничего 
не наврали. Другая командовала:

— Пишите разборчивей, девушка, а лучше возьмите но
вый бланк и все переделайте.

Все требования и просьбы я неукоснительно исполняла. 
Как эти придиры отличаются от тех, кому, сколько ни объяс
няй, что должен иметь при себе и предъявить настоящий пе
реписчик, — все без толку.

Однажды вечером, в 17 часов, раздался звонок:
— К нам сегодня заходили целых два переписчика. Снача

ла пришел мужчина лет тридцати, сидел полчаса, все данные 
записал на листочек в клеточку. А вот только что юноша при
ходил, лет 19, удостоверение показал и бланки. Но мы его 
все равно не пустили — у нас тут не проходной двор.

Смеркалось, очередной рабочий день был почти закон
чен. Внезапно появилась бабушка с рюкзаком, как выясни
лось, 75 лет. Из сада. После того как все было заполнено, она 
попросила:

— Деточка, подпиши там где-нибудь, что у нас крыша вто
рой год подтекает, а еще позавчера трубу в подвале прорва
ло и никто ничего делать не хочет.

Я записала информацию на обычном листочке, чтобы не 
расстраивать бабушку.

— Ну, спасибо, внученька. Может, хоть под старость лет 
что-то к лучшему изменится, — сказала она и, взвалив тяже
лый рюкзак на плечи, отправилась домой. . ______.......

Анна РЕШЕТКИНА

В ПРАВИТЕЛЬСТВО ДО ВОСТРЕБОВАНИЯ
ЧЕЛОБИТНАЯ СЕРОВСКИХ ПЕДАГОГОВ

СЕРОВ. Работники дошкольного и среднего образования го
рода подготовили специальное письмо в Правительство Рос
сийской Федерации, где изложили свои требования, которые 
касаются заработной платы и социальных гарантий.

По словам председателя 
городского комитета проф
союза работников образо
вания Галины Срывковой, 
под письмом подписалось 
1 342 человека.

— Одно из основных тре
бований в письме — это дос
тойная зарплата,— говорит 
Галина Срывкова. — Посу
дите сами: начальная ставка 
молодого учителя, который

Для начала нужно 
отметить, что Рос
сия сегодня утра

тила былую славу мирового 
лидера в области торфяных 
разработок. В свое время к 
нам в страну ездили учиться 
специалисты из Финляндии. 
Сейчас ситуация изменилась 
с точностью до наоборот. 
Проходившая недавно в 
Санкт-Петербурге междуна
родная конференция по 
проблемам добычи и ис
пользования торфа лишний 
раз подтвердила это. За про
шлый год в России добыто 
меньше трех миллионов тонн 
торфа — это около пяти про
центов от того, что было 
еще десять лет назад. В стра
не практически не выпускает
ся оборудование для добы
чи фрезерного торфа. Ми
ровым лидером в этом воп
росе теперь является Фин
ляндия, и это не пустой повод 
для гордости. В этой высоко
развитой стране 20 процен
тов всей тепловой энергии 
получают именно от сжига
ния торфа. Есть над чем за
думаться.

— И о чем же задумались в 
Свердловской области!

— В советское время 
объединение «Свердловск- 
торф» добывало на террито
рии области по два — два с 
половиной миллиона тонн в 
год. То есть почти столько 
же, сколько вся Россия в про
шлом году. Нынче добыча 
составила всего 45 тысяч 
тонн. Возродить прежние 
объемы пока нереально. Во- 
первых, нет специальной тех
ники, а покупать новую в 
Финляндии слишком дорого. 
Кроме того, прежние мето
ды добычи неэффективны. 
«Свердловскторфу» удава
лось выполнять план лишь 
раз в три-четыре года. Ме
шали климатические усло
вия. По той технологии тре
бовалась специальная под
готовка торфяного болота. 
Оно осушалось с помощью 
сети канав, предусматрива
лись площадки для устрой
ства штабелей, в которых 

окончил педучилище, — 830 
рублей, воспитателя и учите
ля средних классов — 910, а 
учителя высшей категории 
(на нее еще нужно сдать) — 
1510 рублей. Это ведь не 
деньги. Кто пойдет в учите
ля? Никто. Педагоги работа
ют на две-три ставки, отсюда 
хромает качество препода
вания. Мы просим в письме, 
чтобы зарплата составляла

МИЛЛИОНЫ ИЗ БОЛОТА
ЧТОБЫ СЭКОНОМИТЬ, ОБЛАСТНЫЕ ВЛАСТИ РЕШИЛИ

ПОСМОТРЕТЬ ПОД НОГИ
Минувшая зима была теплой. По всей России на угледобыва
ющих предприятиях остались непроданными миллионы 
тонн угля. Зато потребители смогли сэкономить. Какой ста
нет наступающая зима, точно сказать невозможно, однако 
даже мягкий отопительный сезон оборачивается для бюд
жета области и муниципалитетов огромными затратами на 
тепло. Мощные топки электростанций, способные сжечь 
даже землю, и печи небольших муниципальных котельных 
ненасытно требуют уголь. Между тем «черное золото» 
вполне оправдывает свое поэтическое название увесистой 
ценой. Уголь для коммунального хозяйства к нам в основ
ном идет из Кузбасса. И без того дорогой, да еще привезен
ный за тысячи километров, уголь неизбежно провоцирует 
рост цен на тепло. Отсюда проблема неплатежей, долги, 
ежегодные угрозы отключения. Один из выходов в такой 
ситуации - уменьшение стоимости тепла за счет дешевого 
топлива. Но какого! Сейчас в области энергичнее, чем в со
ветское время, идет газификация. Только за этот год, по 
информации губернатора Росселя, на газ переведено 240 
котельных, еще 140 ждут своей очереди, но газопровод не

проведешь в каждый поселок — накладно выйдет. На мест
ный уголь надежды нет. Единственный подходящий для ком
мунальных нужд добывается сегодня на шахте «Егоршинс- 
кая» в поселке Буланаш Артемовского района. Однако из-за 
внутренних проблем, о которых «НС!» неоднократно рас
сказывала, добыча там практически сошла на нет. Топить 
дровами — весь лес изведем. Его и так уже практически не 
осталось вокруг деревень и поселков. Возить приходится за 
десятки километров, к тому же у дров калорийность ниже, 
чем у угля, в четыре раза, хотя в некоторых поселках при 
леспромхозах работают котельные, топящиеся щепой. Есть, 
правда, еще один вид топлива, которого на Урале более чем 
достаточно, да и цена у него невысока. Торф. Несколько лет 
назад была принята даже специальная губернаторская про
грамма о развитии местных видов топлива, в том числе тор
фа. Программа так и осталась исписанным листом бумаги 
или есть некие результаты! С вопросами мы обратились к 
заместителю начальника управления ЖКХ областного мини
стерства по вопросам коммунального хозяйства, топлива и 
энергетики Анатолию Николаевичу ПАНИНУ.

торф сох естественным пу
тем на солнце. А с нашим 
уральским климатом подга
дать с погодой очень слож
но: то сохнущий торф зали
вали недельные дожди, то 
неделями стояла жара, и 
торф начинал гореть. Поэто
му мы для себя ставим зада
чу сделать торфяные брике
ты не из фрезерного торфа, 
а использовать то, что мож
но добыть из залежей при
митивным способом. Брать 
то, что можно просто начер
пать экскаватором и перета
щить на суходол бульдозе
ром. Использовать, к приме
ру, торфяные штабеля, ос
тавшиеся когда-то от мелио
раторов.

- Работа уже началась!
— Да, летом добыты 

опытные тонны торфа. Они 
сложены на специальных 
складах, и теперь идет оче
редной этап плана — суш
ка. Дело в том, что фре

ВСЯ НАДЕЖДА НА КУРОРТ
ДЕМИДОВ КУПИЛ 

«ШВЕЙЦАРИЮ» У БАШКИР
В начале XVIII века земли, 

ныне входящие в состав 
Нижнесергинского района, 
попали в поле зрения рус
ских промышленников. В те 
времена эта территория от
носилась к Уфимскому уезду 
Оренбургской губернии и 
принадлежала башкирам, 
которые на обширных про
странствах лесостепной зоны 
занимались кочевым ското
водством и земледелием, а в 
лесах — промысловой охо
той и бортничеством. Деми
довых эти земли привлекли 
наличием железных руд. Ни
кита Демидов купил у баш
кирских старейшин за 100 зо
лотых обширные угодья пог 
берегам рек Серга, Демид, 
Бердым, Коря и их притокам 
и начал возведение заводов. 
В 1743 году при строитель
стве чугуноплавильного и 
железоделательного заво
дов был основан поселок 
Нижние Серги. Городом он 
стал называться в 1943 году.

Нередко за красоту при
роды Нижнесергинский 
район называют уральской 
Швейцарией. Невысокие 
горные хребты покрыты 
преимущественно хвойным 
лесом. Здешние реки несут 
свои воды по каменистым 
руслам, часто образуя пе
рекаты. Наиболее живопис- 

хотя бы шесть тысяч. Про
блемой стало и то, что учите
ля перестали куда-либо вы
езжать, на те же курсы повы
шения квалификации. А кому 
интересен педагог, который, 
как и все, смотрит только те
левизор?

Еще одно требование — 
чтобы больше не поднимали 
тарифы на «коммуналку»: 
учителя не в состоянии опла
чивать услуги ЖКХ на сто 
процентов. И еще немало
важная, по словам Галины 
Срывковой, тема — это путе
вки в санаторий. Если не

зерные торфодобываю
щие машины, разрабаты
вая месторождение, сни
мали за раз верхний 11- 
миллиметровый слой, где 
влажность составляла все
го 40 процентов. Поэтому 
торф мог успеть высохнуть 
до приемлемых кондиций 
на солнце. Но та техноло
гия и была рассчитана на 
миллионы тонн. Тот торф, 
который предлагаем 
брать мы, имеет влажность 
75 — 80 процентов. Чтобы 
появилась возможность 
произвести из него брике
ты, влажность должна сни
зиться до 35 — 40 процен
тов. Загвоздка в том, что 
мы не можем использо
вать дармовую солнечную 
энергию. Столько ясных 
дней летом может и не 
быть. От простого лежания 
на складах торф утратил 
лишь считанные проценты 
влаги. Нужно его сушить. 

на долина реки Серги, кото
рая, врезаясь в горные по
роды, образует береговые 
утесы: Соколов Камень, 
Дыроватый Камень, Арака- 
евские утесы. В долине Сер
ги находится более 150 пе
щер. Наибольшей известно
стью среди них пользуется 
пещера Дружба — самая 
крупная в Свердловской 
области. Она и множество 
других природных досто
примечательностей распо
ложены в границах природ
ного парка «Оленьи ручьи», 
который заслуживает от
дельного рассказа.

СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ
До недавнего времени 

градообразующим предпри
ятием Нижних Серег являлся 
металлургический завод. 
Дела шли неплохо до тех пор, 
пока у завода не сменился 
собственник. Новому руко
водству стало не допроблем 
города.

Постоянное противостоя
ние городских властей и ру
ководства завода в первую 
очередь отразилось на со
стоянии бытовой сферы.Все 
основные системы энерго
снабжения находятся на тер
ритории предприятия, но из- 
за недоразумений с муници
палитетом в Нижних Сергах 
периодически возникают 
проблемы с подачей тепла и 

сколько лет назад на две ты
сячи педагогов приходило 
30—40 путевок, то теперь 
всего 16. Она считает, что это 
связано с введением единого 
социального налога.

Председатель городско
го комитета надеется, что в 
правительстве прочтут это 
письмо и примут хоть какие- 
то меры. Мы ведь не одни, 
говорит Галина Срывкова, 
это всероссийская акция. На 
ответное письмо педагоги не 
рассчитывают, им важнее, 
чтобы их требования были 
удовлетворены хоть на ка
кую-то часть. Правда, од
нажды, года два назад, Гали
на Срывкова получила ответ 
от правительства, которое 
уверяло женщину в том, что 
единый социальный — это 
благо. Александра ШЕИНА

На первый взгляд, конеч
но, кажется, что высушить 
торф за счет электроэнер
гии или, может быть в бу
дущем, за счет сжигания 
тех же брикетов слишком 
затратно, но зато это га
рантия, что торф будет. 
Сегодня мы уже получаем 
брикеты, но пока не удает
ся добиться подходящей 
влажности. Через месяц, 
думаю, мы это сделаем.

— А куда же попадут по
том торфяные брикеты, 
если эксперимент удастся! На 
электростанции!

— Много лет назад, когда 
строилась Ново-Свердловс
кая ТЭЦ, ее проектировали 
как торфяную электростан
цию. Были реконструированы 
производственные мощности 
торфопредприятий по добы
че топливного фрезерного 
торфа, заказаны специаль
ные вагоны, но потом сказа
ли: «Лучше будет газ!» С тех 

воды. Из-за резкого умень
шения налогоотчислений в 
бюджет города возникают 
задолженности по заработ
ной плате, не ремонтируют
ся дороги, не вывозится му
сор.

Среди положительных 
моментов можно назвать за
вершение работ по проклад
ке газопровода Арти — Ми
хайловск—Нижние Серги. 
Большую часть средств в этот 
проект вложили областное и 
районное правительства, а 
также крупные местные заво
ды, которые в этом заинтере
сованы напрямую. Все пред
приятия, работавшие прежде 
на мазуте, будут переведены 
на газ. Следовательно, себес
тоимость продукции понизит
ся, она станет более конку
рентоспособной.

И все же будущее про
цветание города местные 
власти связывают отнюдь не 
с металлургической про
мышленностью. В Нижних 
Сергах находится один из 
старейших на Урале бальне
ологических курортов. Ос
новной природный лечеб
ный фактор — слабосуль- 
фидная хлоридно-натрие- 
вая вода. Она используется 
для лечения людей, страда
ющих заболеваниями орга
нов пищеварения и наруше
нием обмена веществ.

— Красивейшие места, ку- 

20 МОЛОДЦЕВ — 
В МОСКВУ!

ЕКАТЕРИНБУРГ. В Свердловской области продолжается осен
ний призыв в Российскую армию. По плану ряды Вооружен
ных сил должны пополнить более пяти тысяч новобранцев. 
Двадцать из них будут служить в президентском полку. По сло
вам военного комиссара Свердловской области Александра 
Кудрявцева, в президентский полк направляются наиболее 
подготовленные и физически здоровые ребята. Для того что
бы туда попасть, новобранец должен быть ростом не ниже 
195 сантиметров, иметь развитую мускулатуру, практически 
100-процентное здоровье и рекомендацию от военкомата.

В настоящий момент кандидатуры для службы в столице 
уже утверждены. 24 октября они пройдут медицинскую 
комиссию на областном призывном пункте в Егоршино, 
после чего их направят в Москву. Остальных начнут от
правлять в армию 10 ноября. На сегодня призвано уже 
более 2000 свердловчан, что составляет 40 процентов от 
необходимого числа. Ксения САШИНА

пор она на газе и работает. И 
ни одна электростанция в об
ласти не приспособлена се
годня к торфяному топливу. 
Не та технология. Но мы счи
таем, что торф вполне может 
заменить кузбасский уголь в 
маленьких коммунальных ко
тельных. У насих больше ты
сячи. В какой-нибудь деревне 
котельная отапливает-то 
лишь школу да два-три дома, 
а уголь туда приходится за 
две тысячи верст везти. К при
меру, уголь из Кузбасса стоит 
350 рублей за тонну, да еще 
перевозка каждой тонны сто
ит 400 рублей. Наш план и 
заключается в том, чтобы в 
этой деревне, если рядом 
есть болота, организовать 
выпуск торфобрикетов. Это 
позволит сэкономить на угле 
и одновременно создаст но
вые рабочие места. Потому- 
то мы и стараемся приспосо
бить технологию под обыч
ную коммунальную технику.

Город Нижние Серги распо
ложен на западном склоне 
Среднего Урала на реке Сер- 
га (приток реки Уфы) в 120 
километрах к юго-западу от 
Екатеринбурга. Перевод на
звания реки для Урала очень 
актуален: с языка народа 
коми «сер» означает «кузни
ца», «га» — «река».

рорт, горнолыжная трасса и 
близость природного парка 
«Оленьи ручьи» привлекают 
в Нижние Серги большое ко
личество туристов, — рас
сказывает Александр Чащин, 
мэр города Нижние Серги. 
— К нам приезжают отдыхаю

щие со всей области, из ближ
него и дальнего зарубежья. 
Мы взяли курс на перестройку 
инфраструктуры города как 
курортной зоны. Но помимо 
изыскания средств на строи
тельство современной гости
ницы и кемпинга надо решить 
еще несколько проблем. На 
территории города существу
ет незаконная свалка, которая 
должна быть перенесена. Не
обходимо найти новое место 
для городского кладбища. 
Сложность заключается в том, 
что город окружен природо
охранными зонами и размес
тить такие объекты за грани
цей его территории практичес
ки невозможно. Получается 
замкнутый круг, из которого 
мы активно ищем выход.

Есть и еще одна тема, на 
которую Александр Чащин 
говорит с такой интонацией, 
что понятно: наболело.

— Как мне объяснить го
рожанам, что нельзя выли
вать помои на тротуар, что 
корову надо отправлять со 
стадом и не отпускать ее бро
дить где попало? Пока мы 
сами не научимся ухаживать 
за своими улицами, никакие 
инвестиции нам не помогут 
превратиться в город — ку
рорт международного зна
чения. Начинать нужно с пе
рестройки сознания.

Дарья ЧЕРТКОВА 
Фото автора

Раньше строились заводы в 
несколько этажей по выпуску 
торфобрикетов. В области их 
было три. Там были заняты 
сотни рабочих, стояли мощ
ные штемпельные прессы, 
производство было жутко 
энергозатратное и не окупа
лось даже огромными объе
мами. Последним был пост
роен завод на Басьяновском 
торфопредприятии, так и не 
вышедший на проектную 
мощность. Сегодня все эти за
воды закрыты. Мы предлага
ем использовать более про
стые прессы, для которых не 
надо строить специальное по
мещение. Кроме того, если 
торфобрикеты будут произ
водиться на местах рядом с 
котельной, то можно не доби
ваться 20-процентной влаж
ности. Этот брикет не нужно 
везти на дальние расстояния, и 
он не успеет рассыпаться.

— Однако какова же цена 
вопроса! Ведь снабдить одни
ми прессами больше тысячи 
котельных по области — уже 
сама по себе затея не из де
шевых.

— На самом деле никто не 
ставит задачу оборудовать 
установками по брикетиро
ванию все котельные в обла
сти. Прессы будут устанавли
ваться там, где это выгодно. 
Если удастся перевести на но
вую технологию хотя бы 25 
процентов котельных — это 
уже будет серьезный успех. 
Есть схема, по которой эту 
программу можно осуще
ствить в рамках реального 
финансирования муници
пальных образований. Это 
не дорогостоящий проект. 
Такая установка не может 
стоить более 300 — 400 тысяч 
рублей. По сравнению с теми 
миллионами, которые еже
годно тратятся на уголь, это 
ничто. Торф, конечно, менее 
калориен, чем уголь, но зато 
он всегда под рукой и его 
можно больше запасти. В ре
зультате повысится энерге
тическая, безопасность всей 
области.

Беседовал
Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Минувшие 
сутки

♦ В Тунисе началась Все- 
арабская встреча выпускни
ков российских вузов.

♦ В Турции установлен 
мировой рекорд по про- 
должительности просмотра 
художественных фильмов.

♦ Известная ливанская 
певица Сабах в свои 73 года 
влюблена и собирается за
муж за 23-летнего красав
ца.

♦ Число пользователей 
Интернетом в Китае превы
сило 46 миллионов человек 
и продолжает расти.

♦ Алжирец Мунир Фу- 
рар претендует на звание 
самого высокого человека 
в мире.

♦ Богатые месторожде
ния алмазов обнаружены 
на востоке Замбии.

♦ В Канаде появились 
«говорящие» банкоматы.

♦ К испытаниям вакцины 
от СПИДа на людях присту
пит в начале 2003 года гос
питаль Лозанны.

♦ Британские ученые ус
пешно испытали парашют 
для спуска мини-станции 
«Бигль-2» на Марс.

♦ Сильнейшая песчаная 
буря обрушилась на юго- 
восточную часть Ирана.

♦ Ушел из жизни россий
ский летчик-космонавт Ни
колай Рукавишников.

♦ Близ иранской столицы 
в районе «спящего» вулка
на произошло землетрясе
ние.

♦ В Турции завершается 
сборка спутника, который 
будет запущен в космос 
российской ракетой.

♦ Жителям Аляски уда
лось увидеть необыкновен
ных размеров птицу, раз
мах крыльев которой со
ставляет почти пять метров.

♦ В Сенегале вспыхнула 
эпидемия желтой лихорад
ки.

♦ В Руанде будет отме
чаться Национальный день 
гориллы.

♦ В небе над Англией ус
пешно испытан летательный 
аппарат, изобретенный Ле
онардо да Винчи.

♦ В Аргентине введена в 
строй самая современная в 
Южной Америке система 
слежения за воздушным 
движением.

♦ В России отмечают 55- 
летие пуска первой баллис
тической ракеты.

♦ В Санкт-Петербурге из 
квартиры итальянского 
предпринимателя похищен 
сейф со 150 тысячами руб
лей и восемью тысячами 
долларов.

♦ Украина и Израиль на
чали переговоры о размере 
компенсаций за погибших в 
катастрофе «Ту-1 54» в 2001 
году.

♦ Оперативники задер
жали в Майкопе убийцу, во
семь лет жившего под чу
жим именем.

♦ В Казахстане впервые 
возбуждено уголовное 
дело по факту торговли 
порнографической видео
продукцией.

♦ В Йемене убит амери
канский дипломат, выпол
нявший в стране спецзада
ние.

♦ Всего шесть дней про
длится открывшаяся в Мос
кве выставка работ Марка 
Шагала.

♦ За перевод шекспи
ровских сонетов бывшего 
комсомольского и партий
ного работника из Ижевска 
поблагодарила английская 
королева.

♦ В Монголии организо
ван национальный союз 
против коррупции.

♦ Ученые начали иссле
дование экологического со
стояния дна озера Байкал.

♦ В Новосибирской об
ласти обосновался необыч
ный вид стрекоз.

♦ В республике Коми на
считывается более 1 40 дол
гожителей.

♦ Людмиле Путиной вру
чена премия «За популяри
зацию немецкого языка».

♦ В Брянской области та
можня уничтожила 600 ки
лограммов медикаментов.

♦ В счет советского дол
га Финляндия получила на
вигационный тренажерный 
комплекс.

По материалам 
ИНТЕРНЕТА
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Тетр смыслов
ПОИСК НЕХОЖЕНЫХ ТРОП ПРИВЕЛ

ЗА БЕТОННУЮ СТЕНУ
20 октября Театр юного зрителя запу
стил новый проект — «Театр за бетон
ной стеной».

Организаторы проекта пока не спе
шат говорить, кому персонально при
надлежит авторство идеи: театральные 
люди суеверны и считают, что сначала 
надо проверить проект на зрительскую 
реакцию, а уж потом лавры раздавать. 
А ситуация, которая привела к появле
нию «Театра за бетонной стеной», про
ста. Существуют спектакли не для всех, 
существует драматургия, которую не
возможно воплощать на большой от
крытой сцене перед большими залами, 
и существует потребитель именно та
кой драматургии, заранее согласный с 
ее законами. «Пришло время обра
титься к новым пьесам, чтобы понять, 
что с нами происходит и в каком мире 
мы живем,— говорится в манифесте 
«Театра за бетонной стеной». — Слиш
ком далека классическая драматургия 
от действительности, слишком исчер
паны формы, слишком исхожены пути, 
слишком тяжела ноша культурного 
прошлого».

Для поиска новых форм ТЮЗ пер
вым делом отгородился от зала сте
ной. Зрители новых постановок будут 
находиться на сцене вместе с актерами 
как равноправные участники действа. 
Пьесы предполагается ставить шоки

рующие — такие, каких не вытерпят 
поклонники традиционных театраль
ных развлечений. Но эпатаж для ТЮЗа 
не является самоцелью. Первым спек
таклем «Театра за бетонной стеной» 
стали «Отчетливые полароидные 
снимки» по пьесе Марка Равенхилла, 
где речь идет о взаимоотношениях го
мосексуалистов. Но подобные сюже
ты для нового театрального проекта 
скорее исключение. За бетонную стену 
предполагается прятать просто жизнь 
как она есть, с ее обыденными и уже 
поэтому многозначными историями.

— Мы сторонимся чернухи, мата, 
— говорит Олег Лоевский, замести
тель директора ТЮЗа по творческим 
вопросам. — Мы хотим создать театр 
смыслов, вести серьезный разговор с 
людьми, которые к нему готовы. Че
хов говорил: «Театр — не врач, театр 
— это боль», и его слова стали для нас 
одним из девизов.

Бетонная стена будет воздвигаться 
на сцене ТЮЗа два-три раза в месяц. У 
нового проекта в запасе несколько 
спектаклей по пьесам российских и за
рубежных авторов. Часть из них будет 
показана зрителям по принципу «чер
ного ящика»: люди, придя на спек
такль, не будут знать, что они увидят.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

на поезд он не попадает, и 
тетка, как выясняют мили
ционеры, уже несколько 
лет как умерла, и обратно 
в больницу дороги нет. 
Малыша берут под свою 
опеку Кит и Аленка — 
брат и сестра. Киту две
надцать, он приворовыва
ет по мелочи и восторжен
но слушает рассказы по
жилого бывшего карман
ника, ныне носильщика, 
мечтая повторить его ка
рьеру. Аленка постарше 
года на три, она работает

Малыш в стране
для взрослых
НА СВЕРДЛОВСКОЙ КИНОСТУДИИ 
СНЯЛИ ФИЛЬМ О СОСТРАДАНИИ

Нередко можно услышать: «Я не 
настолько богат, чтобы покупать 
дешевые вещи». В отношении со
временного отечественного ки
нопроизводства эта фраза могла 
бы звучать так: «Мы не настоль
ко богаты, чтобы позволить 
себе снимать плохое кино». В 
последнее время полнометраж
ные художественные фильмы на 
Свердловской киностудии снима
ются так редко, что уже сам 
факт появления на экране сту
дийного логотипа заставляет на
полниться немалым местным 
патриотизмом. А качество филь
мов делает этот патриотизм сто
процентно оправданным.

17 октября в кинотеатре «Са
лют» начался показ фильма 
«Привет, Малыш!». Его поставил 
Владимир Макеранец по сцена
рию Леонида Порохни. Сюжет 
фильма относится к разряду 
беспроигрышных: истории о 
дружбе ребенка и взрослого 
всегда притягательны. В фильме 
Макеранца эта дружба вывер
нута наизнанку, поставлена в эк
стремальные условия.

Главный герой Малыш — иди
от. Таков его клинический диаг
ноз. Психиатрическую больницу 
закрывают, и доктор выписывает 
всех пациентов, которые не 
представляют социальной опас
ности. Малыш оказывается на 
екатеринбургском вокзале — он 
должен ехать к тетке, которую и 
в глаза-то никогда не видел. Но

судомойкой в привокзальной за
кусочной и отбивается от местно
го сутенера. Их дом — старый 
вагон, который дожидается де
монтажа на дальних путях. В этот 
дом они приводят Малыша и пы
таются пристроить его к делу. Но 
толку с идиота никакого. Взял его 
Кит помочь носить вещи из ог
рабленной квартиры — а Малыш 
наивно интересуется, почему бы 
шоферу не подать машину бли
же к подъезду и куда подевались 
хозяева, которые переезжают. 
Попробовали научить Малыша 
милостыню просить — и тут ниче
го не вышло. Не способен он 
выглядеть пришибленно, с его 
лица не сходит открытая друже
любная улыбка, выделяющая 
его из хмурой толпы так же, как 
его обшарпанный чемоданчик 
выделяется среди клетчатых 
«челноковских» баулов.

Актер московского театра 
имени Маяковского Алексей 
Маклаков, сыгравший роль Ма
лыша, удивительно похож лицом 
на Брюса Уиллиса. Конечно, сход
ство — дело случайное, но оно, 
придает образу Малыша допол
нительное измерение. Когда че
ловек с внешностью крепкого 
орешка, спасителя и победителя 
оказывается самым жалким и 
бессильным, это выглядит при
знаком мира наизнанку, где тот, 
кто умеет жить только по зако
нам добра — однозначный иди
от. «Россия — страна для взрос

лых», — бросает один из эпизо
дических персонажей фильма. 
Для Малыша в ней место может 
быть только одно — место веч
ной обузы для детей, которые 
значительно взрослее его.

Съемки фильма «Привет, Ма
лыш!» были почти целиком на
турными и происходили на ека
теринбургском вокзале. Вокзал 
сам по себе стал одним из геро
ев фильма, наравне с людьми. У 
него свой характер и свои при
страстия — к суете, толкотне, 
грязи, непрестанному кишению 
человеческому. Для одних он — 
перепутье, для других — дом 
родной, единственно обжитой 
мир. И эти другие — воришки, 
проститутки, бомжи — смотрят 
на чистую публику с превосход
ством истинных хозяев этого 
мира. И куда сильней, чем в сре
жиссированных сценках, это за
метно в случайных планах, запе
чатлевших подлинных вокзаль
ных обитателей.

Вагон, где ютились Кит, Ален
ка и Малыш, отогнали на запас
ные пути, начали резать автоге
ном. Аленка и Кит бегут через 
рельсы спасать своего подопеч
ного — он забился в уголок купе 
и боится выскочить через сыплю
щиеся искры. Спасли, но после
днего пристанища больше нет. 
Трое бездомных людей, малень
кая семья, уходят по рельсам в 
никуда. На этом эпизоде в день 
премьеры в зале «Салюта» слы
шались всхлипывания...

Поиск актеров на детские 
роли велся по разным городам 
России. Подростки приходили на 
киностудии по объявлению. 
Единственным из них, у кого до 
съемок имелся актерский опыт, 
был исполнитель роли Кита Кос
тя Таран, — екатеринбургский 
школьник, занимавшийся в детс
кой вокально-хореографичес
кой студии при Театре музкоме- 
дии. По словам Владимира Ма
керанца, школьники работали 
так же профессионально, как 
взрослые артисты.

О прокатной судьбе фильма 
«Привет, Малыш!» пока гово
рить сложно — в «Салюте» он 
будет демонстрироваться две 
недели, а куда потом отправит
ся, неизвестно. Но фильм уже 
успели заметить и отметить — на 
одном из недавних фестивалей 
он получил специальный приз 
«За разбуженное в зрителях 
чувство сострадания к людям 
трудной судьбы».

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

\Школа здоровья Ведущая

Авиценна 
кашель
не любил
Кашель — это не болезнь, а, скорее, следствие ее. Никто не 
кашляет ни с того ни с сего. Обычно кашель появляется уже 
после того, как заболевание загнано внутрь. Это организм ста
рается избавиться от слизи, которая спускается в бронхи. В 
арсенале народной медицины имеется немало средств, кото
рые помогают облегчить состояние, не дать ему перейти в 
хроническое, не «прорваться» в легкие и не угнездиться там.

Самый простой компресс при кашле — масляный. По
ставьте чашку с подсолнечным маслом в кастрюлю с горячей 
водой. (Нельзя греть масло на огне!) Кусок холста намочите 
в теплом масле, оберните им грудь и спину. Сверху — комп
рессную бумагу (но не полиэтилен или пленку!). Поверх на
верните сухую ткань и шерстяной платок. Тепло оденьтесь. 
Выпейте потогонный час с медом или малиной. С компрессом 
можно лечь спать или ходить целый день. После того как он 
будет снят, надо принять теплый душ.

В традициях русской народной медицины — применение 
при кашле, бронхите, даже начинающемся воспалении лег
ких компресса из черной редьки.

Редьку натереть на терке, отжать сок. Полотенце пропи
тать сначала теплым растительным маслом, потом соком 
редьки. Обложить грудь, бока, спину больного, оставив от
крытой область сердца. Сверху — компрессную бумагу, еще
одно полотенце — сухое, потом — шерстяной платок.

Оставляют такой компресс на полчаса-час, или, если кожа 
очень чувствительная, пока ее не начнет жечь. После этого 
компресс снимают, обтираются сухим полотенцем или прини- , 
мают теплый душ. Кожу смазывают вазелином или камфор
ным маслом, тепло одеваются, пьют настой трав от кашля.

Вместо сока черной редьки можно использовать сыворот
ку, которая остается, когда из молока делают творог. Во- 
первых, ее можно пить горячей с медом при простуде и каш
ле, во-вторых, использовать для компрессов.

Сыворотку слегка напреть, намочить в ней полотенце, не- * 
много отжать его, обвернуть грудь и спину от подмышек до > 
талии, накрыть компрессной бумагой, чистым сухим полотен- 1 
цем, теплым платком.

О компрессах из сыворотки немногие знают, хотя это . 
тоже старинное русское средство. Так же, как и компресс из 
творога. Его можно использовать при подозрении на воспа- / 
пение легких, если больному не вводят антибиотики. Это пос- ? 
леднее условие очень важно.

Творог немного подогреть, поставив мисочку на батарею. 
На полотенце нанести слой творога и обернуть им больного, 
оставив свободной область сердца. (Творог, естественно, 
должен быть на теле.) Сверху — компрессная бумага, сухое | 
полотенце, теплый платок. Выпейте потогонный чай с трава- ■ 
ми от кашля.

Делают такой компресс на ночь. Утром смывают все теп
лой водой, тепло одеваются.

Оттягивающие свойства компресса из творога активно ис
пользуются в народной медицине и при груднице, фурунку
лах, долго не заживающих ранах.

Кстати, таким же сильным эффектом обладают и компрес- : 
сы из теплого размятого картофеля, испеченного «в мунди
ре» в духовке. Принцип приготовления картофельного ком- / 
пресса такой же, как и творожного.

Не только в арсенале русской народной медицины имеют
ся рецепты средств от кашля. Специалисты знают и использу- 1 
ют метод, который называется «медовый пластырь Авицен- 
ны», им изобретенный.

Мед, мука и холодная кипяченая вода смешиваются в рав- ■ 
ных пропорциях (по 1 столовой ложке). Смесь надо переме
шать и тонким слоем выложить на полотенце. Обернуть тело I 
от подмышек до талии, сверху положить компрессную бума
гу, сухое полотенце, теплый платок. (Область сердца оста
вить открытой.) Выпить потогонный чай, лечь спать. Утром 
принять теплый душ. Очень помогает при кашле и влажных 
хрипах в легких.

Компресс — средство эффективное, но весьма трудоем
кое. Гораздо проще натереть больного, например, нутря- , 
ним салом свиньи, медведя или барсука. После энергичного И 
растирания надо тепло одеться.

Хорошо помогает и натирание из пихтового масла. Ко 
всем прочим своим свойствам, оно еще обладает и приятным 
запахом. Дети легко соглашаются на такое лечение и охотно 
играют в «елочку», распространяющую по всему дому аро
маты новогоднего праздника.

Попробуйте и вы, и будьте здоровы!

Поле стадиона «Урал
маш» главный тре
нер и президент од
ноименного клуба, еще не

давно выходивший на него в 
качестве форварда, Олег 
Кокарев покидал на... ру
ках. Нет, не на своих — на 
руках нескольких сотен бо
лельщиков, сразу же после 
финального свистка бук
вально оккупировавших зас
неженный газон и взявших 
еще не пришедших в себя от 
радости победы футболис
тов в «полон».

— Олег, у вас есть что ска
зать людям?

— Многие, в том числе и 
некоторые из вас, журнали
стов, не верили в то, что 
«Уралмаш» сумеет решить 
сложную задачу и вернуться 
в первый дивизион. Не вери
ли ни в начале сезона, когда 
мы только стартовали, ни в 
середине, когда в период 
дозаявок пригласили всего 
двух опытных футболистов 
— Евгения Крячика и вер
нувшегося из «Сокола» Вла
димира Федотова; ни в кон
це, когда со всеми конку
рентами пришлось играть в 
гостях. Тем не менее мы ниг
де не оступились, никому не 
проиграли, доказали свою 
состоятельность и подарили 
родному городу сразу три 
праздника!

— Один праздник — это 
сегодняшняя «ничейная» по
беда. А еще два?

— Традиционный летний 
турнир на призы нашего ге
нерального спонсора — 
ОПС «Уралмаш», матч 1/16 
финала Кубка России с «Зе
нитом» (Санкт-Петербург).

— Олег, но ведь все досу
жие разговоры о некой 
«бесперспективности» ваше
го клуба во многом спрово
цированы вами же! Не вы ли 
регулярно сетовали на здо
рово уступающий клубам из 
Стерлитамака, Челябинска и 
Челнов бюджет ФК, На низ-

БАСКЕТБОЛ

ФУТБОЛ

Олег КОКАРЕВ:

«Мы доказали
что деньги 
в футболе — 
не главное!
кую зарплату, на невозмож
ность пригласить более 
классных и дорогих игроков?

— Но это соответствует 
действительности! По свое
му материальному положе
нию мы и в самом деле про
игрываем многим, и не толь
ко названным вами. Но, с 
другой стороны, у нас чистая 
совесть: мы не покупали мат
чи и победы в них, не «стиму
лировали» соперников своих 
конкурентов. Это они «сти
мулировали» тех, кто потом 
выходил на ничего не знача
щую для себя игру с «Урал
машем», как на последний в 
жизни бой. Например, маг
нитогорский «Металлург» 
или тот же «КамАЗ»...

Вообще, ни один матч в 
сезоне-02 я не могу назвать 
«легкой прогулкой»; все по
беды мы буквально вырыва
ли за счет характера, силы 
воли, командной игры. Все 
вокруг только и ждали, что 
мы не выдержим напряже
ния, что вот-вот начнем ва
литься. Но этого — к сожале
нию для соперников — так и

не случилось. «Уралмаш» вы
держал все испытания и се
годня празднует заслужен
ную победу.

— В первом дивизионе вы 
должны будете выступать на 
стадионе, имеющем подо
грев газона, пластиковые си
денья, электротабло, крышу 
над трибунами — всего выше
названного на «Уралмаше», 
как известно, сейчас нет. Не 
боитесь, что стадион не до
пустят и придется играть в 
других городах?

— Председатель попечи
тельского совета клуба 
вице-премьер правительства 
области Сергей Чемезов 
только что побывал в нашей 
раздевалке, где не только 
поздравил ребят, но и по
обещал, что правительство и 
лично он приложат все уси
лия для того, чтобы стадион 
и клуб «Уралмаш» соответ
ствовали требованиям Про
фессиональной футбольной 
лиги для команд первого ди
визиона. Ну а если за зиму 
подогрев все же сделать не 
успеем, то тоже не беда.

Максимум, что нам могут не 
разрешить, это провести 
дома пару стартовых мат
чей. Потом будет тепло и без 
искусственного подогрева.

— Нынешний состав коман
ды требует серьезного уси
ления?

— Думаю, 80 процентов 
футболистов вполне способ
ны выступать и в первом ди
визионе, да многие там уже и 
играли. А вообще, на первый 
тренировочный сбор я хочу 
пригласить всех игроков, за
канчивавших чемпионат- 
2002, шанс сыграть в первой 
лиге получит каждый из 23-х.

— На последний и ничего 
не значащий матч нынешнего 
сезона в Оренбург поедет 
основной состав команды?

— Пока точно не знаю. 
Надо будет поговорить с ре
бятами, оценить состояние 
травмированных и готов
ность тех, кто добился сегод
няшнего успеха.

Юрий ОВОДОВ

На снимке: Олег Кокарев 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

МИНИ-ФУТБОЛ

«Лисы» хитрее «волков»?
«Славянка» (Челябинск) — «УГМК» (Екатеринбург) — 61:93 
(22:26,15:22,12:20,12:25). «С»: Немыкина — 18, Дворская — 
16; «У»: Осипова и Милтон — по 17, Баранова — 13+10 подбо
ров.
«ЕВРАЗ» (Екатеринбург) — ЦСКА (Москва) — 69:98 (17:33, 
18:24,21:18,13:23). «Е»: Прекович — 19, Сергиенко и Анцифе
ров — по 13; «Ц»: Сонгайла — 16, Хацивретас — 15.

Матч во Дворце спорта 
Екатеринбурга начался с 
приятной церемонии: «вол
ки» поздравили «лис». А если 
точнее, то игроки «ЕВРАЗа» 
вручили шикарные букеты 
приехавшим за них «побо
леть» звездам из женского 
баскетбольного клуба 
«УГМК» — чемпионке мира 
ДеЛише Милтон и серебря
ным призерам мирового 
первенства Анне Архиповой, 
Елене Барановой, Диане Гус- 
тилиной, Ирине Осиповой и 
Вере Шнюковой. Добавило 
положительных эмоций и на

чало матча «ЕВРАЗа» с 9- 
кратным чемпионом России и 
25-кратным чемпионом 
СССР, ныне собравшим в 
своих рядах могучий коллек
тив из американцев, греков, 
литовцев и югославских тре
неров Душана Ивковича и 
Ивана Еремича (им, кстати, 
сейчас помогает экс-тренер 
екатеринбургского «СКА- 
Урала» Павел Гооге): после 
первого же броска хозяев 
(Александр Г аршин) «волки» 
повели — 3:2.

Увы, но на этом все «поло
жительное», по сути, и закон

чилось (если не считать ко
роткого отреза в начале вто
рого периода, выигранного 
со счетом 8:0; после него 
счет стал «всего лишь» 29:42 
в пользу москвичей, а Ивко
вич взял тайм-аут). И лишь 
благодаря «трехочковому» 
броску Анатолия Сергиенко 
на последних секундах игры 
разрыв в счете не перевалил 
за «30»...

Завтра «ЕВРАЗ» в рамках 
Кубка чемпионов ФИБА сыг
рает дома с украинской 
«Одессой» (начало в 18 ча
сов), а в субботу в очеред
ном матче чемпионата Рос
сии примет «Спартак» 
(Санкт-Петербург). Еще 
один баскетбольный матч 
пройдет в Екатеринбурге се
годня. В Зимнем манеже СК 
«Уралмаш» баскетболистки 
«УГМК» сыграют с новоси
бирским «Динамо». Начало в 
19 часов.

СЕГЕД= 
СЕргей+ 

ГЕннаДий?
21 октября национальная 

сборная России начала под
готовку к отборочному тур
ниру чемпионата Европы, ко
торый состоится с 5 по 8 но
ября в Сегеде (Венгрия).

На тренировочный сбор 
команды ее главный тренер 
Евгений Ловчев пригласил 1 5 
футболистов, в том числе и 
трех игроков «ВИЗ-Синары» 
— нападающего Андрея Ша
банова и вратарей Сергея Зу
ева и Геннадия Гарагулю.

Соперники россиян — 
сборные Венгрии, Латвии, а 
также команда Израиля.

Подборка 
Юрия ОВОДОВ А

Шахматный $ 
клуб I

-------------------- ...................... .......

Отдел ведет 
| мастер спорта

Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО

[У свердловчан 
— бронза!

По телефону получено со
общение о подготовке к пе
чати номера московского 

(журнала «Шахматная компо- 
зиция», где подведены пред

варительные итоги XIV ко
мандного чемпионата России. 
[У команды Свердловской 
(области — бронзовые меда
ли за третье место.

Напомню, что в X, XI, XIII 
чемпионатах мы были пер
выми! Что ж, растет конку
ренция, особенно со сторо
ны Московской области и 
(Москвы, которые соответ- 
[ственно заняли 1-е и 2-е мес
та (не припомню, чтобы эти 

(команды были в призерах в 
[последние годы, хотя имеют 
(«гроссмейстерский» состав).

Известно, что чемпионат 
(страны проводится один раз 
|в три года по шести видам 
(жанрам) шахматной компо- 
зиции. По сумме четырех из 

[них мы были на первом мес
те, опережая команду Мос
ковской области на 0,5 бал- 
|ла. Оставшиеся два вида су
дили: двухходовки — А. Ло- 
бусов (Москва) и этюды — С. 
Захаров (С.-Петербург), 
причем оба затянули про
цесс судейства сверх всяких 
(сроков. С последним разде- 
лом такая затяжка оправ
данна: корректность этюдов 
проверяется «вручную», так 
как нет стопроцентной ком
пьютерной поддержки, а 
(бракованных этюдов оказа- 
лось примерно две трети.

К сожалению, этюд нашей 
команды получил очень низ
шую оценку — 4 балла из 15. 
Вот здесь ситуация не понят
на. По этой шкале оценка в 7 

[баллов уже означает, что 
композиция непечатна, т. е. 
[очень плоха. Каким же таким 
«хитрым» образом судья 
умудряется провести града
цию между очень плохими 
^произведениями? Для меня и 
[других это осталось загад
кой. Очень хотелось бы полу
пить разъяснение судьи.

А вот почему судья-моск
вич не смог уложиться в отве- 
денные «Шахматным кодек
сом» сроки судейства, это 
еще большая тайна, чем с 
разделом этюдов. Конечно 
же, международный арбитр 
А.Я. Лобусов обоснует столь 
низкую оценку в 8,5 балла 
команды Свердловской об
ласти.

Команда Свердловской 
области недоумевает по по
воду неоправданной задер
жки подведения итогов чем
пионата. Думается, что это 
повод для разбирательства 
центральной комиссией су
дей под руководством О. 
Первакова (Москва). Кстати, 
автор этих строк также вхо
дит в состав комиссии и наде
ется, что комиссия начнет на
конец-то работать и объек
тивно во всемразберется.

Открытым остается и 
больной для Свердловской 
областной федерации по 
шахматной композиции воп
рос. Со сменой вывески, т. е. 
переименованием «Област
ного комитета по физичес- 
кой культуре, спорту и ту
ризму» в министерство (у 
меня не поднимается рука 

(написать слово «реорганиза
ция»), дружба и сотрудниче
ство с нашей федерацией, 
[президентом которой явля
ется ваш покорный слуга, 
тихо закончились.

Прежнее руководство ко
митета обращало на нас дос- 
[таточное внимание и помога
ло проводить соревнования 
[под эгидой комитета, финан- 
сируя оплату работы судей 
наших конкурсов. Конечно, 
шахматная композиция не 
является пока олимпийским 
[видом спорта, на которые 
[ориентируется министер
ство. Однако упор только на 
[физические виды спорта и 
(игнорирование интеллекту- 
альных, разививающих не 
[руки-ноги, а мозги, мягко го
воря, недальновидно, ведь 
[личность и общество долж
ны развиваться гармонично.

Не хочется заканчивать 
(заметку грустно, поэтому 
предлагаем читателям ре
шить задачу, которая побе- 

[дила в чемпионате. Авторы 
задачи — гроссмейстер Рос- 
сии А. СЕЛИВАНОВ (Красно- 
турьинск), президент шах
матной федерации России, 
депутат Государственной 
Думы, чемпион мира в ко
мандном и вице-чемпион 
[мира в личном зачетах, и Н. 
ПЛЕТЕНЕВ (Кировград), мас
тер спорта России, экс-чем
пион мира в командном за
чете.

Ne 233.

Обратный мат в 4 хода.

В задаче реализована тема 
пикенини, то есть 4-кратная 
защита черной пешкой, и 
цугцванг на последнем ходу.
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[Фактики :
▼ До очередной церемонии | 
вручения «Оскара» еще да- I 
леко, но уже сейчас отбо- 
рочные комиссии отсматри- 
вают конкурсные фильмы.
На номинацию «Лучший ино- | 
странный фильм» фильмы- i 
кандидаты выдвигают сами | 
страны-участники. Так, от : 
российских кинематографис- ; 
тов предложена новая дра
ма Андрея Кончаловского 
«Дом дураков». Хотели сна
чала предложить «Кукушку»4 
Рогожкина, но решили, что : 
«Дом» будет понятнее аме- л 
риканским киноакадемикам. J 
Возможно, делают ставку 
еще и на то, что Кончаловс-1 
кий — единственный из на- ' 
ших сограждан, сумевший 
прочно занять режиссерское J 
кресло и в Голливуде.
▼ Кинематограф Голливуда | 
— дело сверхприбыльное, 
оттого и желающих пожи
виться нечестным путем кру- | 
тится там превеликое мно- , 
жество.
Сразу нескольких человек 
преследует в судебном по- > 
рядке компания Джорджа j 
Лукаса за нелегальное рас- | 
пространение копий «Атаки 
клонов» — сравнительно не-Я 
давно вышедшей пятой части * 
«Звездных войн». Лукас 
чрезвычайно бдительно еле- 1 
дит за сохранением всех де- ' 
талей каждого нового свое- ; 
го проекта в тайне. Однако и ; 
ему достается от пиратов: | 
они сумели пробраться даже | 
в съемочную команду. Так, j 
за попыткой сбыть рабочую 
копию фильма задолго до 
его премьеры был пойман j 
молодой ассистент продюсе- J 
ра. Теперь его и еще пару ; 
других проходимцев, устро- 
ивших целый аукцион на J 
продаже нелегальной кассе- 
ты, ожидает приговор суда.
▼ Прошлогодняя забавная | 
безделушка Виктора Сальвы ; 
— молодежный ужастик 
«Джиперс Криперс» — при
несла максимум прибыли при } 
минимуме затрат, и авторы | 
поспешили сваять продолже- ' 
ние.
Некое существо, пожираю- 4 
щее человеческие органы, ad 
из остатков тел штопающее ; 
чудовищные скульптурные j 
композиции под мелодию с ; 
граммофонной пластинки, во J 
второй части найдет подкреп- | 
ление в виде еще двух таких 
же «портных из ада». А зри- , 
тель, возможно, получит на- 
конец объяснения, что это за | 
твари и как с ними бороться.
УПодзабытые «Space» на- | 
правляются в Россию, помня 
видимо о том, как успешно ' 
здесь прошли гастроли в со- .; 
ветские времена.
Тогда «космонавты» дали 
более двадцати концертов в 
трех городах. Нынешние га-j 
строли поскромнее, но и по
серьезней. «Space» пообе
щали отыграть новую про
грамму «Симфоническая 
космическая мечта» в Моск- • 
ве и Питере.
▼ Кельвин Кляйн, выбирая 
из сотен претенденток но
вую ведущую модель для по
казов своей одежды, остано- | 
вился на Наталье Водяновой. Д

ТРЕТИЙ ЧЕМПИОНАТ области 
среди решателей кроссвордов 
предлагаем считать открытым.

ПРАВИЛА ИГРЫ
В течение четырех месяцев мы опубликуем восемь 
кроссвордов. Рядом с каждым из них будет крупно 
поставлена цифра. Например, 2. Это означает: отга
давший кроссворд полностью получит два балла.
Что делать тем, кто весь измучился, но так и не оп
ределил три, четыре или пять слов? Ничего страшно
го. Все равно, присылайте неотгаданный кроссворд 
нам. Двух очков мы вам не дадим, но одно или хотя 
бы половинку получите точно.
Все ваши баллы мы затем аккуратно сложим и опре
делим двух лучших игроков. Их и пригласим на пос
ледний — очный — тур.

КРОССВОРДЫ ОТПРАВЛЯЙТЕ ПО АДРЕСУ: 620219, 
Екатеринбург, ГСП-153, ул. Тургенева, 13, 12-й этаж. 
Редакция газеты «На смену!». На конверте сделайте 
пометку «Кроссворд» и напишите разборчиво ваши 
имя, фамилию и обратный адрес.
Справки по тел.: 56-91-16, с 11 до 13.00.

[Конкурсный кроссворд
' .. . • • .... : wsw3
Победители получат ДЕНЕЖНЫЙ ПРИЗ от спонсоров чемпиона
та — турфирмы «Атлант-/-». Призовой фонд — 10 тысяч рублей.

• ••••••••••••••••••••••••••••а
• Турфирма «ЯТЛвНТ+» •
• ,.ул. Добролюбова, 96, тел.: (3432) 76-46-00, 76-55-10. •
* Яхт' ЕГИПЕТ (Хургада и Шарм Эль Шейх), ТАИЛАНД, •
• ОАЭ (Дубай, Шарджа, Абу-Даби), •
• Д ГРЕЦИЯ (тур за шубкой и экскурсионный). •
• ОСЕННИЕ КАНИКУЛЫ: Москва, Санкт-Петербург. •
• ЛЕЧЕНИЕ И ОТДЫХ в местных санаториях и на турбазах: •
• Самоцвет, Нижние Серги, Белый камень, Курьи, •
• Липовка, Маян, Усть-Качка, Зеленый мыс, Балтым, • 
• Дальняя Дача, Светофор, Остров сокровищ. •
• ЭКСКУРСИИ: Верхотурье, Ганина Яма, Кунгур, аквапарк. • 
••••••••••••••••••••••••••••••

Перед каждым следующим конкурсным кроссвордом 
вы узнаете о результатах своей работы над предыдущим.

Мы сообщим, кто сколько баллов получил.
Чтобы успеть попасть в список, постарайтесь заполнить 

клеточки в течение недели.
УДАЧИ1

I■

в

ж

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Страст
ное воодушевление,
подъем. 6. Внезапное чув
ство страха. 11. Приспособ
ление в коровнике. 14. Ма
ленькая грампластинка, со
держащая, как правило, две 
песни. 16. Повреждение ма
шины во время работы. 19. 
Отверстие в улье для вылета 
пчел. 20. Киноактер, Народ
ный артист СССР. 21. Мужс
кое имя. 22. Самовластный 
жестокий правитель. 24. За
нятие в нерабочее время. 26. 
Жук. 27. Элементарная час
тица. 30. Мясное кушанье. 
33. Месяц года. 34. Льдина, 
выступающая из торосов. 
35. Клевета, оговор. 36. Со
кращение от «заведующий». 
38. Стихотворение Есенина. 
39. Воспитанник закрытого 
среднего военно-учебного 
заведения в царской России. 
41. Резное украшение на 
крыше избы. 44. Обломок 
горной породы. 46. Сово
купность гармонических ко
лебаний. 49. Степная рысь. 
52. «Пуховое» дерево. 55. 
Сражение. 56. Мужское имя. 
57. Роман Жорж Санд. 58. 
Азиатское млекопитающее, 
бамбуковый медведь. 59. 
Древний город, в котором 
прошла юность Христа. 60. 
Французский писатель, отка
завшийся от присужденной 
ему Нобелевской премии по 
литературе. 61. Принадлеж
ность для игры в городки. 
62. Темная комната, кладов
ка. 63. Скопление рыхлого 
губчатого льда в водной 
толще. 65. Территория госу
дарства, окруженная со всех 
сторон владениями другого 
государства и не имеющая 
морского берега. 68. Госу
дарственный орган, руково
дящий какой-либо отраслью 
или управляющий специаль
ными мероприятиями. 70. 
Инертный газ. 72. Водопла
вающая птица. 74. Стук ко
пыт. 76. Мужское имя. 77. 
Сокращенная подпись. 78. 
Военная праворадикальная 
нелегальная организация, 
существовавшая в Алжире и 
во Франции в 60-х гг. 81. На
громождение льдин. 84. 
Большая церковь. 85. У че
ченцев и ингушей обожеств
ленная земля. 87. Подража
тель. 89. Изящное неболь
шое музыкальное произве
дение. 91. Изображение свя
щенного животного или 
растения. 92. Советский поэт, 
лауреат Ленинской премии. 
95. Чистый вес товара. 96.

Стихотворение Ахматовой. 
98. Длинная охотничья плеть 
с короткой рукояткой. 99. 
Голливудская актриса, сни
мавшаяся в эпопеях «Чужой» 
и «Охотники за привидения
ми». 100. Крепкий алкоголь
ный напиток. 101. Часть цен
ной бумаги. 102. Представле
ние с фантастическим сюже
том, волшебное, сказочное 
зрелище. 103. Американский 
киноактер, мастер боевых 
искусств. Снимался в филь
мах: «Помеченный смер
тью», «Захват», «Захват-2». 
104. Жанр японской поэзии.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Действую
щее лицо оперы П.Чайковс
кого «Пиковая дама». 2. 
Горы в России, Китае, Монго
лии. 3. Многолетний плаву
чий лед. 4. Посторонняя при
месь в жидкости. 5. Хозяй
ственная принадлежность, 
кухонная утварь. 6. Жилище 
из снега. 7. Расхожая рек
ламная фраза. 8. Лагуна, ли
ман. 9. Клетка, водоем и т.п. 
для разведения и содержа
ния животных. 10. Дословная 
выдержка из какого-либо 
текста. 12. Официальное на
звание православного свя
щенника. 13. Форма трудо

вого или хозяйственного со
глашения. 15. Устройство для 
напорного перемещения 
жидкости. 17. Приспособле
ние для прядения. 18. Высо
кая болотная трава. 23. Ста
ринная верхняя крестьянская 
одежда в виде кафтана, 
обычно из грубого само
дельного сукна. 25. Приспо
собление в плуге для отделе
ния и переворачивания плас
та земли. 28. Вращающаяся 
часть машины. 29. Выраже
ние, в котором не полностью 
высказанная мысль может 
быть понята по догадке. 31. 
Подогревающий элемент 
электронной лампы. 32. В ста
рину: полевое укрепление с 
наружным рвом и брустве
ром. 33. Город в Челябинской 
области. 37. Танец. 40. Пер
стень с оттиском. 42. Народ
ный танец. 43. Остров в Охот
ском море. 44. Квашеное топ
леное молоко. 45. Счастли
вый случай, удача. 47. Сорт 
яблони. 48. Искусственное 
русло. 50. Способность к ло
гическому и творческому 
мышлению. 51. Мера веса 
драгоценных камней. 53. 
Нем. марка автомобилей. 54. 
Самый медленный темп в му

зыке. 61. Детская писательни
ца. 64. Курорт на побережье 
Черного моря. 66. Наука о 
строении живых организмов. 
67. Умозаключение. 68. Со
цветие злаков. 69. Рубящий 
инструмент. 70. Лубяное или 
берестяное изделие. 71. Вы
держивание спиртных напит
ков в дубовой таре. 73. Рус
ский живописец, археолог, 
писатель, запечатлевший в се
рии картин памятники древ
нерусской архитектуры. 75. 
Вепрь. 79. Иносказательный 
рассказ. 80. Хлопчатобумаж
ная ткань с гладкой лицевой 
поверхностью. 82. Чем зани
маются в прачечной?. 83. Кра
сящее вещество. 84. Выдаю
щаяся русская актриса, одна 
из организаторов и предсе
датель Русского театрально
го общества. 85. Персонаж 
пьесы М.Горького «На дне». 
86. Химический элемент, ще
лочной металл. 88. Узкая 
стальная полоса. 90. Часть 
света. 93. Оратория Генделя. 
94. Хищное млекопитающее с 
темно-желтым ценным ме
хом. 97. Буква латинского ал
фавита. 99. Столица автоном
ной республики в составе Рос
сии.

Редакции газеты «На смену!» требуется водитель 
на постоянную работу на машину «УАЗ-31512». 

Справки по телефону 71-28-61.

iff
вет с мужем в Америке, где 1 
ее заприметили агенты попу- 
лярного модельера. По слу- 
хам, ей обещан рекордный ' 
для кляйновских моделей го- Я 
норар. Тем более для быв- ; 
шей рыночной торговки.
▼ Удивительно, как сильно 
влияет искусство на самых, | 
казалось бы, скучных и кон
сервативных людей. Столь 
сильно, что они даже пере
стают отличать реальность от 
авторского вымысла.
Например, Британское Коро
левское общество химиков, 
чрезвычайно закрытая для 
нового членства организа- ’ 
ция, к Шерлоку Холмсу отно- . 
сится как к исторической лич- ' 
ности. Его имя даже включи
ли в списки членов общества 
с формулировкой «за актив
ное использование достиже
ний науки в борьбе со злом, | 
бесстрашие и ясный ход мыс
ли». Химики «посмертно» на» I 
градили нового коллегу по- • 
четной медалью, которую — ‘ 
тоже беспрецедентный слу- I 
чай — вручали по месту жи
тельства награждаемого: во 
всемирно известной Лондон- 1 
ской квартире на Бейкер- 
стрит.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

Свердловский государственный 
академический театр 

музыкальной  комедии ПОЗДРАВЛЯЕТ
с юбилеем Заслуженного артиста России

УЧРЕДИТЕЛИ:

СЕГОДНЯ в 18.30 — литературные вечера
Тамары ВОРОНИНОЙ. Неувядающее очарование 
сказов Бажова и рассказов Мамина-Сибиряка 
о красотах Урала.
28 ОКТЯБРЯ в 18.30 — органную галерею концертов 

открывает Заслуженный артист республики 
Башкортостан Владислав МУРТАЗИН. В программе 

— два века органной музыки: Бах и Лист.
УЧ

2 ноября Виталия МИШАРИНА

КРОШКА
А. ЭРГАШЕВ

Лирическая музыкальная комедия в двух действиях 
В роли месье Фонтанжа — Виталий МИШАРИН

НАЧАЛОв 18.00
Билеты можно приобрести в кассе театра (71-08-32) и через 
уполномоченных. Заказ билетов по телефону 71-54-03.

Автоответчик 
71-47-44.

'птицы.
Эти пернатые создания живут рядом с 
нами. Но для нас их мир — таинственная 
параллельная вселенная.
Режиссер: Жак Перрен.

'«БЕССОННИЦА,
По роману Николая Фробениуса. Наде
лавший ошибок полицейский расследует 
на Аляске убийство девочки. Преступник, 
знающий о прегрешениях сыщика, пыта
ется использовать это знание с пользой 
для себя.

Режиссер: Кр» 
В ролях: Аль Пачино («Крестный

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСК 
УСЛУГ

Уилльямс («Джуманджи», «Джек»), Хилари Суонк («Парни не 
плачут»), Мора Тирни, Мартин Донован.
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Н Прокуратура Еланского гарнизона возбудила 
уголовное дело по факту кражи пистолета Ма
карова против военнослужащего одной из час
тей гарнизона.

Недостача была обнаружена во время ревизии. Было
установлено, что солдат-срочник похитил оружие за
долго до проверки. Военнослужащий даже успел съез
дить в отпуск домой в Нижневартовск. Пистолет солдат 
спрятал дома под диваном. Ранее подозреваемый был 
судим за кражу. После погашения судимости нижневар- 
товца призвали на службу. Следствие продолжается.
■ Правоохранительные органы пресекли преступную 
деятельность организованной группы, состоявшей из че
тырех женщин, наладивших сеть по распространению 
наркотиков среди подростков и молодежи Асбеста и 
близлежащих населенных пунктов.
Возглавляла преступную группировку жительница Асбес
та Целикова. Следственные органы полностью изобличи
ли в преступлении и предали суду за сбыт героина Цели
кову и ее подельниц Солнцеву, Козлову, Иванову. Асбес- 
товский городской суд приговорил наркоторговок к ли
шению свободы на сроки свыше 12 лет заключения.
■ 18 октября на снегу возле частного дома № 6 на ули
це Урожайной в Нижнем Тагиле была обнаружена двух
месячная девочка, завернутая в пеленки.
Милиционерам практически сразу же удалось найти 
мать ребенка. Родительница была в состоянии алко
гольного опьянения. По ее словам, сразу после родов 
девочку положили в детскую больницу № 2. Недавно 
малышку выписали. Вместе с младенцем горе-мамаша 
ходила по знакомым и пила. В результате тагильчанка 
забыла ребенка у приятелей. Те подбросили девочку к 
дому бабушки. Мать тут же написала заявление об отка
зе от малышки, заявив, что у нее уже есть один ребенок, 
которого «не на что содержать». «Скорая помощь» до
ставила девочку в детскую больницу № 1. Однако ре
бенка отказались принимать, сославшись на то, что ле
чебное учреждение принимает детей с шести месяцев. В 
больнице № 2 крошку тоже не взяли, так как девочка 
была из другого района. В результате медикам «ско
рой» пришлось обращаться в комиссию по делам несо
вершеннолетних администрации города. После их вме
шательства некормленного целый день ребенка уда
лось определить в больницу № 1.
■ Вооруженный налет на киоск «Цветы>, расположен
ный на улице Ленина в Нижнем Тагиле, совершила 31- 
летняя грабительница.
Тагильчанка с ножом в руках ворвалась в торговый па
вильон и потребовала у реализатора выручку. Перепу
ганная 18-летняя девушка отдала ей 1200 рублей. По го
рячим следам налетчицу удалось задержать. Выясни
лось, что грабительница работает продавцом в одном 
из частных предприятий города. Мотивы преступления 
выясняются.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

И Пять с половиной тонн сена сгорело у двух 
жителей области 20 октября.
В Полевском пожаром уничтожено 2,5 тонны 
сена, принадлежащие Александру Климову. 

Пока инспекторам местной пожарной части не удалось
установить причину возгорания. В Карпинске огонь, 
возникший по чьей-то неосторожности, сжег 3 тонны 
сена, принадлежащие неизвестным лицам.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Ваш любимый «меньший брат» заболел? 
Ваше сердце разрывается и путаются 
мысли? Постарайтесь взять себя в руки 
и набрать номер

61-38-22.
Это телефон ДОКТОРА АЙБОЛИТА.
Он придет и поможет.
Терапия, хирургия, онкология.
Самые современные методы лечения.
ЗВОНИТЕ!

ТЕАТР МУЭКОМЕДИИ
23 октября
ТОРЖЕСТВЕННЫЙ
ВЕЧЕР, посвященный 
15-летию супермаркета
«КИРОВСКИЙ» 
18.30
24 октября
благотворительный 
спектакль
ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 
18.30

ТЕАТРДРАМЫ 
23 октября
РОМЕО И 
ДЖУЛЬЕТТА 
18.00 
НАХЛЕБНИК 
1830

ТЕАТР ЭСТРАДЫ
23 октября
МУЖЧИНЫ

И ЖЕНЩИНЫ
18.30

ФИЛАРМОНИЯ 
23 октября 

ВЕЧЕРА С БОЛЬШИМ 
ОРКЕСТРОМ 

18.30

посредников
^Продам
кормозаправник К-31 на 75 л, новый, заводской. Топка на 
дровах;
мопед «Рига-11»;
новую, заводскую 3-ярусную клетку для 60 кур-несушек;
провод АПРН-500, сечением 6 мм 2,500 мт (бухта), недорого; 
автотрансформатор АРБ-250, регулировочный, на 250 Вт, для 
бытовых электроприборов;
стабилизатор СПН-315, «Цвет-2»;
трос стальной, новый, диаметр 8 мм, 40 м;
компрессор мембранный КВМ-8, новый, пивной.
Т. д. 74-27-57, 41-30-81, Скворцов Владимир Викторович.
тгПродам а/м «ГАЗ-31029», 1996 г. в., белый, бензин 76, ц. 50 
т. р„ т. 77-60-47.
ТгПродам конфорки к эл. плите; шубу из искусственного 
меха, р. 44-46; натуральный мех к полушубку, т. 47-84-98.
^Продам дешево комнатную розу для офиса, т. 22-09-40.
®Куплю приставку «Sony PS», недорого, т. 10-21-20, лучше 
вечером.
®Продам холодильник «Юрюзань-207», стиральную машину 
«Чайка-3» с центрифугой, в хор. сост., т. 60-31-65.
®Продам морозильную камеру «Пингвин-102», б/у, в раб. 
сост., т. 60-31-65.
иПродам телевизор «Радуга» (в раб. сост.) на радиодетали, 
т. 28-35-14.
етКуплю паркет щитовой 400 х 400 мм в кол-ве 50 шт., 
т. 17-49-00 — днем, 67-40-73 — вечером.
^Продам 2 колеса для «Волги» или меняю на колеса для 
«ВАЗ», т. 17-49-00 ■ днем, 67-40-73 — вечером.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данный ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов)
706-171,706-172,706-173 

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Вчера, 21.10.2002, средне- 
взвешенный курс доллара 
на ММВБ составил 31.6973 

руб. за доллар.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 21.10.2002 на 15 часов:

Ц5Р(долл ар США) 31.50 (банк Газ-Иноест) 31.73 (Импексбанк)

ЕЦН(ЕВРО) 30.70(СвердлсоцбанкОрджоникидзевскийф-ап) 31.00 (Газпромбанк)

ОВР(англ.фунт) 47.70 (Уральский Сбербанк) 49.60(Газпромбанк)

ЮТ(100казах.тен) 18.50 (СКБ-банк) 20,60(Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 21.10.2002:

1 доллар США ...................... 31.6727
1 австралийский доллар ..... 17.4358
1 английский фунт
стерлингов .............................. 48.9945
1000 белорусских рублей ... 16.8481
10 датских крон...................... 41.3563
1 ЕВРО....................................... 30.7447
100 исландских крон.............35.5474
1 канадский доллар.............. 20.1493
10 норвежских крон .............41.4787
1 сингапурский доллар....... 17.7041 
1000000 турецких лир......... 19.1030
10 шведских крон .................  33.6528
1 швейцарский франк.......... 20.9157 
100 японских иен..................  25.2775
100 казахстанских тенге...... 20.5318
10 украинских гривен........... 58.6716

Ольга КЛИМОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

56-91-11 
71-38-75, 56-17-12, 

71-42-61 
71-39-09 
56-91-30

экономики
культуры
рекламы и объявлений 
бесплатных объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

56-30-32 
56-91-12
56-30-54 
56-91-16

56-91-15 
56-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4350. Заказ 8378.



ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ЛЕЛО

ПЕСНЯ ОБ ИЗВЕСТНОМ
ПАРЕНЬКЕ

Правительственные награды 
есть у всех руководителей рос
сийских регионов, а вот песни 

удостоены 
очень немно
гие. Орлов
ский губер
натор Егор 
Строев полу
чил в пода
рок проник- 
н овенную 
песню о са
мом себе. 
Написал ее 
популярный 

на Орловщине композитор Ни
колай Печко.

Как бывает на Руси: 
Человек рождается, 
И с приходом его в свет 
Мир преображается. 
Так случилось и у нас, 
На земле Полесской 
Появился паренек, 
Чтобы стать известным... 
Станет ли песня народной, 

будет известно лет через сто.

МАРДАШОВ ЗОВЕТ 
ДЕДА МОРОЗА 
ПРОКАТИТЬСЯ

Глава «Северстали» Алексей 
Мордашов предложил россий
скому Деду Морозу, прожива

ющему, как 
известно, в 
Великом Ус
тюге, летать 
к детям на 
самолетах 
его собст- 
венной 
авиакомпа
нии. И даже 
бесплатно. 
С одним 
только усло

вием: если Дедушка даст доб
ро, то самолет распишут по 
мотивам новогодних сказок, с 
изображениями Деда Мороза 
и Снегурочки, а также традици
онной оленьей упряжки. Пред
ложение олигарха внимательно 
изучается в штаб-квартире Де
да Мороза в Великом Устюге.

БАТЬКА В РОЛИ 
ПРОДЮСЕРА

Белорусский президент Але
ксандр Лукашенко выделил до
полнительно 400 млн. белорус

ских рублей 
для завер
шения съе
мок истори- 
ч е с к о г о 
фильма 
«Анастасия 
Сл уцк а я ». 
Бюджет лен
ты о бело- 
русской 
Жанне 
д'Арк дос

тигнет 1 млн. долларов, что для 
Белоруссии - рекорд. Премье
ра ожидается уже будущей 
весной. По мнению президента 
Белоруссии, с этим фильмом 
должно быть не зазорно выйти 
на европейский кинорынок.

Максим БРУНОВ.

АТАКА КЛОНОВ
В РОССИЮ ИЗО ВСЕХ СИЛ РВУТСЯ ПРОДУКТЫ-МУТАНТЫ

Деятели всех рангов спешат успо
коить население: урожай зерна и 
картофеля собран и засыпан в закро
ма - по идее его должно с избытком 
хватить до следующей страды. Одна
ко весьма велики шансы на то, что 
уже в следующем году россияне бу
дут питаться искусственным мясом, 
трансгенной картошкой и есть хлеб, 
испеченный из несуществующей в 
нормальной природе пшеницы.

Дело в том, что владельцы амери
канского концерна «Монсанто», 
крупнейшего поставщика трансген
ных видов продовольствия, заявили: 
Россия непременно выйдет в миро
вые лидеры по закупкам продукции 
компании. Только на промоушен вы
делено аж 2 миллиарда долларов.

Настойчивость западных бизнес
менов потрясающа: специальная ко
миссия при правительстве РФ, кото
рую создали в 2001 году, однажды 
уже анализировала селективные па
раметры американских продуктов и 
решительно «завернула» их, не допу
стив в страну. Официальная форму
лировка гласила: «Биологическая 
безопасность не доказана. Рекомен
довано не включать указанные об
разцы в перечень сортов, допустимых 
к использованию в Российской Феде
рации».

Тем не менее мегабизнес «Мон
санто», который практически полно
стью накрыл территории США, Кана
ды и Австралии, с поражением не 
смирился. Неизвестно, как именно 
действовали предприниматели, но в 
России комиссию, «зарубившую» му
тантные продукты, расформировали 
без объяснения причин, и буквально 
месяц назад создали новую, анало
гичную структуру. Научные характе
ристики трансгенов, конечно же, не 
изменились, однако «Монсанто» на 
этот раз абсолютно уверен в поло
жительном решении.

Стоит сказать несколько слов о 
самой сути трансгенов. Если в каче
стве примера брать картофель, то 
американцы модифицировали его, 
добавив в ген ВЬтоксин таким обра
зом, что бульба стала совершенно 
несъедобна для колорадского жука. 
Это и есть «визитная карточка» про
дукта для государств с развалившим
ся сельским хозяйством вроде Рос
сии.

Страны так называемого первого 
мира, к которым относится вся За
падная Европа, решительно запрети
ли ввоз мутанта (точнее, установили 
поистине карательный лимит: лишь 

один процент от общего объема ана
логичной продукции), потому что от
вращение корорадского жука - это 
единственный плюс продукции «Мон
санто». А вот минусы составляют 
объемистый список, среди которых 
отвратительные вкусовые качества. А 
главное, «чудо-картошка» совершен
но не хранится.

Эксперт правительственной комис
сии биолог Александр БАРАНОВ:

- Специалисты называют это явле
ние критическим риском заболевания 
клубней фитофторой. В переводе на 
обычный язык формулировка означа
ет следующее: существует минимум 
70 процентов вероятности того, что 
трансгенный картофель начнет гнить 
в хранилище уже через месяц. Эконо
мический резон продажи трансгена 
очевиден: если картошку нельзя хра
нить, то страна-потребитель будет 
просто вынуждена ежегодно покупать 
семена, растить урожай и тут же его 
съедать. И это при том, что картош
ка-мутант в полтора раза дороже 
обычной. Картофельная наркомания 
в стране, где только картошку и едят!

Опыт впаривания трансгенов у 
«Монсанто» огромный: в свое время 
компания завалила своей продукцией 
Африку и Азию. Однако в последнее 
время фирме явно не везет на миро
вом рынке: даже нищие, вечно голод
ные обитатели Северной Кореи, да
же Новая Гвинея отказываются от за
океанских благодеяний.

В последних числах августа в Йо
ханнесбурге прошло традиционное 
международное заседание предста
вителей мирового сообщества по во
просам продовольствия. От США 
присутствовал аж сам Колин Пауэлл, 
госсекретарь (оцените уровень лоб
би!). Бунт против мутантных видов 
продуктов подняли Гвинея и Замбия, 
к которым понемногу присоединились 
все развивающиеся страны, получав
шие от Америки «продвинутую» куку
рузу и пшеницу. Колину Пауэллу про
сто не дали договорить, бойкотиро- 

„вав, erg,выступление. В результате гу
манитарная программа, базировав
шаяся именно на деятельности «Мон
санто», была подвергнута «вето» 
большинством голосов. Обозрева
тель французской «Ле Монд», присут
ствовавший на форуме, отметил: «Я 
никогда не видел, чтобы такое коли
чество министров охраны окружаю
щей среды обнималось после огла
шения вердикта!»

Нельзя сказать, что трансгенных 
продуктов сейчас в России нет вооб

ще, а после ожидаемого положитель
ного решения госкомиссии они вдруг 
появятся. На прилавках магазинов 
давно уже лежит большой выбор им
портных чипсов. Для тех, кто не в кур
се: для трети из них сырьем является 
все тот же самый картофель-мутант. 
Вкусовые свойства в данном случае 
роли не играют - слишком основа
тельная термическая обработка и 
обилие ароматизаторов.

Теперь об искусственном мясе, 
ласково прозванном в Европе «пи
щей Франкенштейна». Литературный 
монстр тут, конечно, ни при чем. Речь 
идет о мясе на соевой основе, значи
тельно более дешевом и долгохраня- 
щемся. Так вот: почти 90 процентов 
сырья крупнейших мясоперерабаты
вающих комбинатов ■ импортное 
икусственное мясо. (А как его еще 
назвать? Кто-нибудь видел сою, кото
рая мычит и жует траву на лугу?!)

Так что частично трансгены в стра
ну все же проникают. Мы понимаем, 
что в условиях всеобщей бескормицы 
происхождение продуктов маловажно: 
лишь бы они были. Но остается откры
тым вопрос о биологической безопас
ности.

Основой для пессимистических 
прогнозов употребления трансгенов 
во всем мире считаются исследова
ния шотландского биолога Арпада 
Пустая. Еще в 1988 году он провел 
серию экспериментов, изучая реак
цию организма крыс на трансгенный 
картофель. Выяснилось, что генные 
мутации неизбежны, однако для их 
появления требуется несколько боль
ший срок, чем принято считать. Зато 
характер мутаций был самый что ни 
на есть мрачный. У крыс начался 
процесс дегенерации внутренних ор
ганов, а в некоторых случаях и атро
фирование. И почти у всех подопыт
ных экземпляров наблюдалось пред
раковое состояние.

Но в то время человечество было 
опьянено новой технологией, всем 
мерещились искусственные дали, в 
которых не.было места голоду даже 
в Сомали. «Монсанто», тогда только- 
только возникшее, но уже быстро на
бирающее обороты, сумело придер
жать распространение нежелатель
ной информации. Прошло целых 11 
лет, прежде чем проблема всплеска 
раковых заболеваний (кстати говоря, 
все в тех же США) заставила ученых 
вспомнить об Арпаде Пустае.

В 1999 году 23 независимых экс
перта из разных стран перепровери
ли результаты исследований и при-

А чем будет заедать свое «Пепси» новое поколение?

знали их абсолютно верными. Они 
опубликовали меморандум в под
держку Пустая и против бесконтроль
ного распространения трансгенных 
продуктов. Итогом стало регламенти
рующее соглашение стран ЕЭС, ре
шительно изгнавшее мутантов с тер
ритории стран - участниц Сообщест
ва.

Самое неприятное, что самый 
сильный довод, который предъявляет 
«Монсанто» в любом диалоге, - ВРто- 
ксин, мешающий колорадскому жуку 
уничтожать картофельную ботву, од
новременно является и одной из бу
дущих проблем сельского хозяйства.

Институт экологических исследо
ваний РАН провел ряд эксперимен
тов и выяснил скверный факт: коло
радскому жуку требуется всего лишь 
три - пять инкубационных циклов, что
бы адаптироваться к отраве. А после 
этого срока насекомое перестает ре
агировать не только на ВНоксин, но 
и вообще на любую отраву, будь то 
химическая или биологическая раз
работка. А уж потом жук с большим

№ 38 (391)

22 октября 2002 года

аппетитом пожирает все, что встре
чает на своем пути, - и не только 
картошку...

Концерн «Монсанто» явно чувст
вует чью-то очень влиятельную и эф
фективную поддержку. Потому что, 
несмотря на отрицательное реше
ние правительственной комиссии со
зыва 2001 года, уже развернул 
опытное хозяйство в Подмосковье, в 
Раменском (между прочим, огоро
женное высоченным забором с ко
лючей проволокой поверху) и целые 
сельскохозяйственные полигоны в 
Краснодарском крае.

Так что плацдарм для вторжения 
на рынок уже создан, осталось толь
ко получить бумагу второго состава 
биологов. И сразу после этого Рос
сии будет уже совсем необязательно 
вообще что-либо выращивать само
стоятельно: нам все это предоставят 
в красивой упаковке. И - кушайте. 
Правда, добавить «на здоровье!» 
язык не поворачивается.

Константин БЛАГОДАРОВ.

ЧТО НАПИСАНО НА ПЕРРОН...

КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ

НА ВЫХОД С ВЕЩАМИ!
Странное дело: реклама пива 

сильно обгоняет рекламу туале
тов. А ведь вливание пива в ор
ганизм и избавление от него - 
явления взаимосвязанные, и рек
ламные ролики о местах общего 
пользования были бы, как гово
рится, в струю.

Ну то есть сначала: «Кто идет 
за «Клинским»?», а потом: «Кто 
идет после «Клинского»?» И кон
кретный адрес, куда можно схо
дить.

В такой рекламе, очевидно, 
есть нужда (пусть даже малая), 
но до этого нам, однако, еще 
далеко. Пока же берет потреби
тель в ларьке три-четыре бутыл
ки и, как гласит та же реклама, 
город ждет. Город ждет, когда 
тот избавится от выпитого в 
подъезде, в лифте, в тамбуре 
электрички, на перроне вокза
ла... А что написано на перрон - 
не вырубишь топором.

Надо заметить, проблема эта 
актуальна не только для городов 
и культурных центров, где туале
ты есть хотя бы при консервато
риях, но даже для таких крошеч
ных населенных пунктов, как по
селок Лытка Кировской области. 
В Лытке нет ни лифтов, ни пер
ронов, но есть бар, возле кото
рого... Ну да, возле которого...

Кто же станет после пива дале
ко ходить!

И вот, сообщает газета «Вят
ский край», заведующая баром 
вступила в борьбу с этим непри
глядным явлением. Исчерпав все 
воспитательные меры, она при
бегла к помощи поэзии. Бармен
ша написала сатирическую поэ
му, в которой нехитрые действия 
местных потребителей пива за 
углом бара нашли художествен
ное отражение, а сами они бы
ли названы по именам.

Стихи эти были развешаны во 
всех торговых точках поселка, 
где все, конечно, друг друга зна
ют, и слава мгновенно нашла не 
только автора, но и персона
жей.

Сурово? Еще. как! И, возмож
но, в отдельно взятом поселке 
вопрос решен. Однако пола
гаться лишь на силу рифмован
ного слова в масштабе дорвав
шейся до пива страны не прихо
дится. И выход, понятно, один - 
ставить туалеты. Построили бар 
или ларек - поставьте туалет.

Где поставить? Поставьте 
справа.

Справа относительно про
давца или относительно покупа
теля? Да где угодно поставьте, 
все равно это будет гениально!

Борис БРОНШТЕЙН.

МАЛОИМУЩИХ ПИТЕРЦЕВ ВЫТАЛКИВАЮТ ИЗ СОБСТВЕННЫХ ДОМОВ, ЧТОБЫ ЗАВЛАДЕТЬ 
ЗЕМЛЕЙ В ЭЛИТНЫХ РАЙОНАХ

Житель Зеленогорска Сергей 
Жуков 20 лет стоял в очереди 
на жилье. В 1991 году, отчаяв
шись получить квартиру от го
сударства, он решил построить 
дом.

Дело шло туго. С деньгами у 
электромонтажника не густо, 
все делал своими руками. А ко
гда до*новоселья остались счи
танные месяцы, на Жукова об
ратила внимание налоговая ин
спекция Курортного района. 
Там считают: раз дом еще не 
построен, то земельный уча
сток, где он стоит, пока нельзя 
считать жилым фондом. Значит, 
владелец соток должен платить 
не льготный налог в 1.200 цел
ковых, а по полной программе - 
42 тысячи рублей в год. Таким 
образом, в ближайшее время 
плательщик должен скопить бо
лее 84 тысяч, чтобы погасить 
задолженность за 2002 и рас
платиться за 2003 годы.

- Это невыполнимые для ря
дового гражданина условия! - 
ужаснулся Жуков. И подал су
дебный иск с просьбой восста
новить справедливость.

Зеленогорский суд решил де
ло в пользу налоговиков. Но не
задачливого собственника не
ожиданно поддержал прокурор 
Петербурга Иван Сыдорук, на
правивший официальный про
тест в городской суд. Тот, в 
свою очередь, прокурорский 
протест отклонил. Теперь Сыдо
рук намерен обратиться в Вер
ховный суд России.

Возможно, такой сильный со
юзник и поможет Сергею Жуко
ву, ведь, не заплатив налоги, он 
будет выброшен из недостроен
ного дома. Но уму непостижи
мо, на какие только ухищрения 
не идет судебная и исполни
тельная власть, чтобы очистить 
«свято место» от разных мелких 
собственников! Земля в Зелено
горске, Репине, Сестрорецке 
ценилась и ценится на вес золо
та. Раньше в переносном, а 

нынче - и в прямом смысле это
го слова. Участки на берегу за
лива продаются за десятки, сот
ни тысяч долларов! Причем если 
еще полгода назад ими торго
вали частники, то нынче за дело 
взялось государство.

Правда, была одна проблем
ка. На этих сотках в простых 
деревянных домиках десятиле
тиями сидели живые люди - дач
ники или уроженцы здешних 
мест. Но поскольку право соб
ственности закреплялось каки
ми-то справками от уже несу
ществующих советов народных 
депутатов, то согнать их с этой 
земли труда не составляло. Те
перь на этом месте возводят 
роскошные коттеджи, и не 
пройдет каких-то пары-тройки 
лет, как все выходы к озеру и 
морю будут перекрыты забора
ми с колючей проволокой.

А ведь Курортный район - не 
единственная Мекка для «новых 
русских». С тех пор, как в 
Стрельне начал строиться пре
зидент, сюда валом повалили 
«крутые пацаны с большими 
бабками». Зато бывшие соседи 
Константиновского дворца - 
всякая рвань из коммуналок, 
бараков и избушек-развалюх - 
посланы на три буквы. Многие 
из них наверняка станут бомжа
ми, ведь за их домишки гроша 
ломаного не дадут, стало быть, 
и прикупить новое жилье будет 
не на что.

Подобная ситуация склады
вается и в Шувалове. Бывшая 
«дикая окраина» Петербурга 
чудесным образом преврати
лась в элитный район. Парковая 
зона, живописнейший пейзаж, и 
все удовольствие - в городской 
черте.

Стремительная смена шува
ловских обитателей произошла 
уже с началом приватизации. 
«Бывших» выживали обманом, 
покупая их жилье за бесценок 
либо меняя на худшее. Иные хо
зяева бесследно пропадали. Но

Самые лакомые «куски» недвижимости в Питере охраняются львами 
и толстым кошельком.

чаще всего их дома отбирали 
законным путем. Эта беда 
стряслась, например, и с корен
ным жителем Шувалова, быв
шим военным летчиком Георги
ем Сергеевичем Тулиновым.

Его избушка не примечатель
на ничем, кроме того, что была 
отстроена еще прадедом, и в 
ней выросли несколько поколе
ний Тулиновых. Однако в 1995 
году администрация Выборгско
го района подала исковое зая
вление в суд, с которого нача
лись мытарства 80-летнего ста
рика. Вдруг выяснилось, что дом 
еще в 1932 году стал муници
пальным, а стало быть, принад
лежит не деду, а государству. И 
несколько томов этого дела, ки
лограммы справок, запросов и 
ответов очень убедительно и 
юридически грамотно доказы
вают, что Георгий Сергеевич 
никаких прав на свое «родовое 
гнездо» не имеет. И не он один 
- по странному совпадению об
стоятельств, администрация су
дится сразу с несколькими жи

телями, чьи развалюхи портят 
пейзаж в элитном Шувалове. 
Песня та же - дома, срублен
ные предками еще в позапрош
лом веке, не обладают долж
ным статусом.

Затем, легко выигрывая суды, 
районная власть быстрехонько 
перепродает недвижимость «до
стойным» - то есть богатым лю
дям. Один из них, а именно вла
делец нотариальной конторы, и 
купил дом Тулинова. Причем так 
торопился обозначить свои 
права, что поставил железную 
дверь, попросту лишив старика 
возможности забрать свои ве
щи, мебель, книги и фотогра
фии.

А ведь страшно подумать, 
сколько законных и «честных» 
способов отъема собственности 
еще напридумывают! Остается 
вздрагивать в ожидании того 
времени, когда вступит в пол
ную силу Закон о земле.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.



ЕЩЕ ОДНО ПОЛЕ ЧУДЕС ВСЕ В ТОЙ ЖЕ СТРАНЕ
О ДОСТИЖЕНИЯХ РОССИЙСКОГО СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА - АКАДЕМИК 
НИКОЛАЙ ПЕТРАКОВ

Бравурная музыка отчетов и 
победных реляций о начале эко
номического благоденствия стра
ны призвана заглушить вопли и 
стоны граждан по поводу роста 
тарифов на электроэнергию, газ, 
воду, бензин и далее везде по 
цепочке от сырья до готовых из
делий.

Кстати, политтехнологи демо
кратической России ни на шаг не 
отошли от методов тоталитарно
го агитпропа ЦК КПСС. Очеред
ная российская революция не 
смогла даже породить новый тип 
талантливых болтунов и демаго
гов, не говоря уже о чем-нибудь 
другом более существенном. 
Пропаганда большевистская и 
демократическая - это антилоги
ка, о чем писал еще Оруэлл. Ны
нешнее «министерство правды» 
ничем не отличается от сталин
ско-брежневского. И то и другое, 
например, начисто отрицают до
казанный физиками закон сооб
щающихся сосудов: если в одном 
из них что-то убудет, то в другом 
ровно столько же прибудет. Это 
у них, у физиков. А у нас: чем вы
ше цены, тем выше уровень жиз
ни! Или вот еще из последних 
открытий: чем ниже урожай, тем 
еще меньше он нам нужен.

В этом месте внимательный 
зритель информационных про
грамм телевидения меня может 
одернуть: о высоком урожае ны
нешнего года и об открывающих
ся горизонтах экспорта россий
ской пшеницы говорил не только 
министр сельского хозяйства 
Алексей Гордеев, но и сам пре
зидент. Отвечаю: я не оговорил
ся. В этом году нам сулят урожай 
зерновых примерно 85 миллио
нов тонн, что, конечно, выше 
прошлогоднего и вообще являет
ся рекордом за все десятилетие 
рыночных реформ. Но боюсь 
огорчить оптимистов: в колхозно
совхозном 1990 году зерновых 
собирали в Российской Федера
ции (в весе после доработки, а 
не на глазок министра сельского 
хозяйства) 113,5 миллиона тонн, 
да еще не хватало - прикупали у 
США и Канады.

Что же такое произошло? На 
фруктово-овощную диету все 
россияне перешли, лишний вес, 
что ли, сбрасывают? К сожале
нию, эта новорусска'я забава ох
ватила менее двух процентов на
селения (хотя ежели посмотреть 
рекламу телевидения, то у наро
да нет других забот, как бороть
ся с полнотой и перхотью). Все 
значительно проще. Не отказа
лись россияне от хлеба. Просто- 

напросто Россия лишилась соб
ственного животноводства.

Давно специалистами подсчи
тано, что для продовольственной 
безопасности нашей стране нуж
но иметь тонну зерна на душу 
населения. Где-то сорок процен
тов этой тонны составляет зерно 
кормовое: для кур, уток, свиней, 
коров. Так что нам прежде чем 
думать об экспорте своего зер
на, неплохо было бы собирать 
хотя бы порядка 145 миллионов 
тонн. Тогда можно уже и мир ос
частливить нашенским зерном. 
Но Россия семимильными шагами 
идет к капитализму, а скотина 
опять не поспевает. Ну и черт с 
ней. У нас есть нефть, которую 
мы уже давно в отличие от ком
мунистов научились менять не на 
кормовое зерно, а напрямую -■ 
сразу на колбасу и мясо.

«Тупые» американцы стратеги
ческие запасы нефти создают, 
консервируют свои нефтепро
мыслы на будущее, а наши эко
номические гении невоспроизво
димые природные богатства с 
легкостью необыкновенной кон
вертируют в ножки Буша и дру
гие мясопродукты. При этом еще 
умудряются кичиться продоволь
ственным изобилием на прилав
ках (но не в домашних холодиль
никах, как это было при больше
виках).

Вообще эти замечательные 
прилавки уже давно стали самым 
крупным козырем в политической 
борьбе. И, увы, единственным. В 
замусоленной колоде реформа
торов только этот туз, а к нему 
хотя бы шестерочку... Поэтому 
правительство так засуетилось 
по поводу относительно расту
щего урожая зерновых. Вот, мол, 
еще один настоящий производст
венный, а не спекулятивный поло
жительный результат реформ!

Между тем сельское хозяйство 
- как раз та отрасль, которую 
рыночные реформы менее всего 
затронули. Городские мальчики- 
реформаторы, гордо подняв го
лову, сразу заявили: мы по китай
скому варианту не пойдем. А ки
тайский вариант - это когда ры
нок строится прежде всего в 
сельском хозяйстве, что наибо
лее естественно, так как именно 
здесь легко создать настоящую 
конкурентную среду, избежать 
монополизма, диктата ценовой 
мафии, засилья бюрократов. Нет, 
мы и здесь по традиции пошли 
«другим путем» (как Володя Улья
нов).

Приватизация естественных 
монополий, раздача в немногие

подытожим?

руки национальных богатств, бе
шеная их эксплуатация до полно
го истощения и износа оборудо
вания (господин Чубайс, кстати, 
ответьте, если нетрудно: куда ис
чез огромный амортизационный 
фонд электроэнергетики? Может 
быть, если его найти, не надо бу
дет повышать тарифы?) Это все 
на одном полюсе. А на другом - 
втаптывание в грязь фермера (он 
производит сегодня менее одно
го процента (!) продукции сель
ского хозяйства), полное отсутст
вие государственной поддержки 
частного сектора в агрокомплек
се, налаженной системы кредито
вания, агротехнической помощи, 
организации сбыта сельскохозяй
ственной продукции. Все это в 
совокупности называется у нас 
строительством рыночной эконо
мики.

Одним из результатов этого 
победоносного строительства яв
ляется следующее: за десять лет 
рыночных реформ поголовье 
крупного рогатого скота в Рос
сии сократилось с 45 миллионов 
голов до 16, то есть на 29 милли
онов, или почти в 3 раза! Супо
стат всех времен и народов то
варищ Сталин относился к жи
вотноводству существенно неж
нее. При переходе от капитализ
ма к социализму (коллективиза
ция, будь она неладна!) Россия 
потеряла «только» 16 миллионов 
голов этой несчастной крупной 
рогатой скотины. Чувствуете раз
ницу?

Да, разводиться с социализ
мом куда накладнее, чем на нем 
жениться. Особенно, если в 
загсе сидят такие замечательные 
профессионалы-рыночники, как 
члены родного правительства.

ЛЕС В ОЖИДАНИИ ПЕРЕМЕН
Международный экономический 

форум «Лесопромышленный комп
лекс России XXI века», который уже 
в четвертый раз прошел в Петербур
ге, получил статус ежегодного.

И тот факт, что местом его прове
дения выбран Санкт-Петербург, не 
случаен. Ведь Северо-Западный реги
он был и остается крупнейшей лесной 
провинцией России. В регионе же со
средоточено 80 процентов научного 
и учебного потенциала отрасли.

Все участники конгресса - от 
полпреда президента Виктора Чер
кесова до бизнесменов и ученых - 
говорили о необходимости корен
ных перемен. Более четверти лес
ных ресурсов мира сосредоточены 
в России, но какова эффектив
ность? Экспорт лесотехнической 
продукции из нашей страны по- 
прежнему имеет сырьевую направ
ленность. «Из одного кубометра 
российской древесины производит
ся в 3-4 раза . меньше продуктов 
глубокой переработки, чем в разви
тых странах», - отметил зам. мини
стра промышленности, науки и тех
нологии Сергей Митин. В результа
те средняя цена тонны отечествен
ной экспортной продукции состав
ляет около 40 долларов. Для срав
нения: в соседней Финляндии эта 
цифра достигает 400-450 долларов!

Именно поэтому одобренные 
правительством - правда, пока толь
ко в целом - основы развития лесо
промышленного комплекса до 2013 
года предусматривают опережаю
щее развитие глубокой переработ
ки древесины и увеличение объемов 
производства целлюлозно-бумаж

СКАНДАЛЫ

ВОДУ ПРОДАДУТ. ОЧЕРЕДЬ ЗА ВОЗДУХОМ?
Скандал вокруг водопровода 

разгорелся в Ярославле. Поводом 
для него стало финансирование ка
премонта водосетей, износ которых 
- 80 процентов.

Два с половиной года мэрия Яро
славля разрабатывала проект при
влечения кредита в размере 16 мил
лионов долларов из Европейского 
банка реконструкции и развития для 
модернизации водопровода. Дого
вор уже подписала мэрия и руковод
ство «Водоканала». Однако в пос
ледний момент администрация обла
сти, выступающая в качестве гаранта 
возврата кредита, отказалась дать 
«добро» на его получение.

Все вроде бы уперлось в пункт 
договора, требующий, чтобы доход
ная часть городского бюджета не 
уменьшалась, а отток финансов из 
города в область увеличивался. 
Этот пункт договора, по мнению гу
бернатора области Анатолия Лиси
цына, соблюсти невозможно, о чем 
он и информировал мэра в офици
альном письме с отказом от гаран

ной продукции, мебели, фанеры, что 
требует колоссальных инвестиций. 
Прошлогодний объем их составил 
1/ миллиардов рублей. А в ближай
шие 12 лет надо найти 850-900 
миллиардов рублей - без этого по
ставленные задачи не выполнить...

Весьма актуальными представля
ются доклады, с которыми выступили 
на конференции, проходившей в 
рамках IV Международного фору
ма, представители одного из орга
низаторов форума - корпорации 
«Илим Палп Энтерпрайз». По мне
нию этих специалистов, объем инве
стиций в лесную отрасль РФ за де
сять лет рыночных реформ составил 
10-15 процентов от потенциально 
возможного объема. Причины все 
те же: нестабильность в бизнесе, от
сутствие четкой нормативной базы.

Выступая на форуме, председа
тель Совета директоров «Илим Пал
па» Захар Смушкин рассказал о 
подготовке к переходу всех пред
приятий концерна на единую акцию. 
Разговор об этой работе, которая 
должна помочь дать реальную оцен
ку активов компании, а также повы
сить ее инвестиционную привлека
тельность, был продолжен в дискус
сии за «круглым столом».

Впрочем, все специалисты соли
дарны в том, что для реализации 
концепции требуется ряд решений 
на государственном уровне. По 
мнению участвовавших в форуме 
предпринимателей, те решения, ко
торые принимаются на федераль
ном уровне, носят устойчиво либе
ральный характер. Так, был отме
нен или снижен ряд пошлин, кото- 

тий. Как оказалось, у губернатора 
есть свой вариант решения пробле
мы «дырявых» городских водосетей. 
Лисицын настоятельно рекомендо
вал мэру Ярославля заняться рабо
той по акционированию муници
пального предприятия «Ярводока- 
нал», то есть передать его в руки 
частникам. Сразу же после заявле
ния губернатора нашлись и претен
денты на контрольный пакет акций 
«Водоканала»: это директор компа
нии «Ярпиво» Арзиманов и извест
ный в Ярославле коммерсант, пред
седатель Совета директоров лако
красочного предприятия «Победа 
рабочих» Якушев.

Что ж, идея модная, но что будет 
с тарифами? Губернатор надеется, 
что частники не будут сильно завы
шать тарифы на воду, поскольку са
ми являются потребителями услуг 
«Водоканала». Надежды, прямо ска
жем, призрачные. Тому пример - во
ронежский эксперимент с акциони
рованием городского ЖКХ, привед
ший к резкому скачку цен на комму

ФОРУМЫ

рые являлись сдерживающим факто
ром в росте объемов производства. 
Есть уверенность, что в следующем 
году будет решена проблема лизин
га лесотехнического оборудования 
прежде всего для самой убыточной 
лесозаготовительной промышленно
сти. Отраслевые министерства ве
дут работу по внесению дополнений 
и изменений в Лесной кодекс, и в 
соответствии с поручением прези
дента она должна быть завершена 
в октябре. Как отметил зам. минист
ра природных ресурсов Юрий Шу
ваев, речь пойдет об увеличении 
срока аренды лесных участков как 
минимум до 25 лет, а в дальнейшем 
- до цикла полного воспроизводст
ва. Тогда арендатор перестанет 
чувствовать себя временщиком и 
будет вкладывать средства в строи
тельство дорог, в восстановление 
ресурсов.

Однако для того чтобы четко оп
ределить правила игры, доработать 
нормативную базу, повысить защи
щенность инвесторов и собственни
ков, требуется время. Между тем, 
считает председатель Комитета Го
сударственной Думы по природным 
ресурсам Александр Беляков, его- 
то у нас и нет. «За последние десять 
лет Бразилия и Индонезия осущест
вили такой рывок в лесной отрасли, 
который мы с вами только планиру
ем совершить, - говорит он. - Латвия 
также создала эффективные меха
низмы освоения лесных ресурсов и 
привлечения инвестиций. Положи
тельный опыт уже есть, так давайте 
будем его использовать...».

Римма БОРИСОВА.

нальные услуги.
«Продажа «Водоканала» в част

ные руки скорее всего приведет к 
очередному росту тарифов для на
селения на потребление воды, - счи
тает зам. мэра Ярославля Вячеслав 
Сидоров, - уже сегодня их реальная 
величина 4 рубля за кубометр, хотя 
ярославцы платят лишь два с поло
виной. Не думаю, что частники, вло
жившие деньги в покупку акций, зай
мутся благотворительностью».

На самом деле монополия на во
ду - сверхприбыльный бизнес, потому 
крупные коммерсанты и выстроились 
в очередь за контрольным пакетом 
«Водоканала», и как показывает 
жизнь, о народных нуждах частники 
заботятся в самую последнюю оче
редь.

А что же с отвергнутым губерна
тором кредитом? Как объяснил Вяче
слав Сидоров, теперь город вынуж
ден заплатить банку неустойку в 
размере 100.000 евро...

Елена БАТУЕВА.
ЯРОСЛАВЛЬ.

ЭКО-НОВОСТИ

ВЕСЬ ПАРК
КАК НА ЛАДОНИ

В национальном парке 
«Плещеева озеро» под Пере
ела влем-Залесским установле
на уникальная телевизионная 
система наблюдения. 47-мет
ровая вышка с автоматиче
ской цифровой видеокамерой 
позволяет отслеживать все 
происходящее на территории 
парка, площадь которого - 58 
тысяч гектаров. Система будет 
использоваться для обнаруже
ния лесных пожаров, для конт
роля за численностью и ми
грацией обитающих в лесо
парке животных, а также в 
бррьбе с браконьерами. Бла
годаря высокой разрешающей 
способности телекамер, воз
можно даже идентифициро
вать личность нарушителя, по
явившегося на любом участке 
парка.

Милена БАРСУКОВА.
Ярославская область.

АЛМАЗЫ 
ЧЕРНОЗЕМЬЯ

Сенсационными называют 
находки липецких геологов. В 
песчаных карьерах в Добров- 
ском и Хлевенском районах 
найдены более 400 мелких ал
мазов, среди которых очень 
редкие и дорогие, красного 
цвета. Такие добываются толь
ко в Австралии. Сейчас перед 
геологами стоит задача обна
ружить кимберлитовые трубки, 
из которых алмазы занесены в 
карьеры. Открытием заинте
ресовалась крупнейшая алма
зодобывающая компания 
страны «Алроса».

Юрий БАКЛАНОВ.
ЛИПЕЦК.

ЦАРЬ-РЫБА 
В ОДИН ГРАММ

Почти полмиллиона мальков 
осетра и стерляди весом в 
один грамм будет выпущено в 
этом году в Енисей из 
«рыбного» цеха Красноярской 
ТЭЦ-2. Уже четвертый год 
здесь работают по федераль
ной программе сохранения и 
воспроизводства ценных по
род рыбы.

Виталий ПЫРХ.
КРАСНОЯРСК.

В СИБИРИ ЗАПАХЛО КЛОНДАЙКОМ
БЫТ И НРАВЫ, ВОСПЕТЫЕ ЕЩЕ ДЖЕКОМ ЛОНДОНОМ, УТВЕРЖДАЮТСЯ В ЗОЛОТОНОСНЫХ ПРОВИНЦИЯХ РОССИИ

Эти три фотографии в траур
ных рамках сразу бросаются в 
глаза, как только входишь в кон
тору старательской артели «Ле
на». 43-летний зам. председателя 
по режиму Рашид Бахтигозин, 
его сверстник водитель Валерий 
Лебедев и охранник Сергей Рез
цов, 1968 года рождения, были 
убиты 9 сентября в 159 километ
рах от Бодайбо. Расстреляв эки
паж, двое налетчиков захватили 
43,9 килограмма золота. Далеко 
уехать на машине с пробитым пу
лями радиатором не смогли, 
«уазик» бросили, но бандитов 
ищут до сих пор.

Как сказал начальник Бодай
бинского горотдела милиции Ва
лерий Жилкин, такого в этих кра
ях еще не было. А как считают в 
артели, «такое» еще будет, оно 
только начинается. Кстати, один 
20-килограммовый контейнер со 
шлихованным (то есть с примеся
ми серебра и платины) золотом 
артельщикам вернули, но каким 
образом - тайна сия будет почи
ще, чем чудесное возвращение 
вице-президента «ЛУКОЙЛа». И 
ползут по таежным поселкам слу
хи: дело, мол, нечистое. Во вре- 
мена-то Вадима Туманова, делил
ся со мной шофер попутки, такие 
машины сопровождали минимум 
два транспортера.

Спорить с ним не хотелось. 
Что толку вспоминать советскую 
пору, если она марсиански отли
чается от нынешней? Тогда кража 
промышленного золота считалась 
подрывом экономической мощи 
государства, за такое дело суды 
давали больше, чем за убийство. 
Теперь же только в самых исклю
чительных случаях по статье 192 
(Нарушение правил сдачи госу
дарству драгоценных металлов и 
драгоценных камней) можно полу
чить от 3 до 5 лет.

Тогда всем на месторождениях 
заправляло мощнейшее объеди
нение «Лензолото», и старатели 
почитали за счастье работать с 
ним на кабальных условиях. Се
годня поговаривают о так назы
ваемом вольном приносе: чтоб 
сдавал любой желающий невесть 
как доставшееся ему промышлен

ное золото и никто не спрашивал 
бы, где он его добыл. До артель
ного начальства стали доходить 
такие разговоры: появились ка
кие-то мужики, потихоньку моют 
золото дедовским способом, еще 
старателями себя называют, но 
явно не наши, а чьи - черт их зна
ет! Не проходит, кажется, и 
недели, чтобы в сибирских аэро
портах не задерживали мужичков 
с припрятанными мешочками с 
желтым песочком. В марте сот
рудники транспортной милиции 
на станции Таксимо (Бурятский 
участок БАМа) доставили едва 
живого от принятого на грудь жи
теля Курганской области. Йз него 
высыпалось золотого песка на 4 
килограмма 655 граммов. В авгу
сте в поселке Северо-Енисейск 
задержали семейную пару. Жена 
работала концентратчицей на од
ной из золотодобывающих фаб
рик, муж - частный предпринима
тель. При обыске в бане обнару
жено устройство по переработке 
песка и само золотишко.

В сентябре попался не какой- 
нибудь варнак, а начальник уча
стка магаданской фабрики «Зо
лотопромышленная корпорация» 
- за кражу 23 кг 683 г промыш
ленного золота. Оцените мас
штаб!

Чуть позже в Якутии, в поселке 
Юттях у гражданина Украины при 
досмотре обнаружили 30 грам
мов золота. Трудился человек 
горнорабочим в ООО «Золото 
Верхоленья». Мелочь? МВД Яку
тии уточняет: с начала промывоч
ного сезона из незаконного обо
рота изъято 25 кило! Вот так же, 
по граммуле...

Нет, если уж сравнивать сего
дняшние порядки в золотоносных 
провинциях, то не с советскими 
временами, а с первыми годами 
разработок. Директор бодайбин
ского музея Ольга Балаева пока
зала мне воспоминания одного 
из руководителей знаменитой за
бастовки 1912 года. Почти чет
верть века спустя после Ленского 
расстрела организатор стачки 
простосердечно поведал, что во
ровство на приисках Ленского 
золотопромышленного товарище
ства («Лензото») было делом поч

ти обыкновенным. И о том, какой 
по-русски алогичной методой бо
ролись с этой бедой хозяева при
исков и власти.

«Иногда в процесс работы при
искателю попадались золотые са
мородки, которые он должен был 
опускать в кружку тут же под зем
лей, - тогда он получал за них 2 
руб. 50 коп. за золотник. Если же 
найденное золото рабочий не 
опустил в кружку, а вынес на по
верхность и сдал в магазин «Лен
зото», то ему за золотник выпла
чивали 4 руб. 50 коп. Повышенная 
цена объясняется тем, что «Лензо
то» было заинтересовано, чтобы 
даже вынесенное на поверхность 
золото не уплывало из его рук, 
так как рабочие могли золото 
сбывать помимо «Лензото».,за бо
лее высокую цену. Если же рабо
чий, вынося золото, попадался во 
время обыска при выходе из шах

На сибирских речках, как и сто лет назад, снова появились золотостаратели.

ты, то его судили как за присвое
ние чужой собственности и уволь
няли с приисков. Не имея средств 
выехать из Бодайбо (до Иркутска 
1.700 верст), рабочий оставался 
здесь и делался копачем».

Куда было деваться вору? Ему 
оставалось только «хищничать», 
что в переводе на современный 
язык означает: вместе с такими 
же вахлаками они расселялись по 
тайге и добывали золото на свой 
страх и риск - поодиночке или 
сбиваясь в артели. В случае 
«фарта» копачи на непродолжи
тельное время уходили в Бодай
бо. За ночлег, выпивку и женщин 
они расплачивались золотым пе
сочком. Только за период с 1904 
по 1908 год их число увеличилось 
с 20 до 1.000 человек.

Естественно, что в таких усло
виях «битва за золото» принима
ла крутой оборот. Тайга в вер

ховьях Лены и Витима была полна 
рассказами об убийствах копа
чей, предательстве товарищей. 
Кто осудит-то? Медведь?

...Вот и сегодня огромное чис
ло людей в Бодайбинском районе 
осталось без работы. Разработки 
ведутся на таком отдалении от го
рода, что наша нищая милиция 
туда не доберется: 350 километ
ров по бездорожью - это сколько 
топлива надо сжечь? Подсчитано, 
что экспедиции вроде той, что бы
ла расстреляна 9 сентября, выез
жают с золотом примерно 50 раз 
в неделю. И с чем? С пукалками.

Джек Лондон с его героями 
Клондайка до сих пор читается с 
интересом. Но в жизни возвраще
ние к тем временам выглядит дико.

Владимир МЕДВЕДЕВ.
БОДАЙБО,
Иркутская область.
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ПЕСНЯ БЕЗ СЛОВ
В КРЫМУ - ТОТАЛЬНАЯ ДЕРУСИФИКАЦИЯ СИСТЕМЫ ОБРАЗОВАНИЯ.
БУКВАРИ, ПРИСЛАННЫЕ ЛУЖКОВЫМ, В ШКОЛАХ ЗАПРЕЩЕНЫ...

Итак, приказ министра обра
зования автономии А.Борисова: 
все учителя средних школ Крыма 
обязаны пройти переаттестацию 
на предмет владения государст
венным украинским языком. Ди
ректорам школ дано указание 
составлять списки педагогов, не 
сдавших «мову». До конца года 
эти люди будут уволены.

Кроме того министр распоря
дился во всех крымских регионах 
обеспечить дополнительный набор 
детей в 1-е классы школ и детса
ды с обучением на украинском 
языке. А старшеклассникам теперь 
преподают историю и допризыв
ную воинскую подготовку только 
по-украински.

Что случилось? Что происходит 
на земле, осененной именами 
Пушкина, Цветаевой, Волошина 
и сотен других гениев российской 
словесности? По всей Тавриде 
разговаривают по-русски. Три 
четверти населения здесь - рус
ские люди, они же основные пла
тельщики налогов. Министр Бори
сов знает это лучше других. И - 
тотальная дерусификация в шко
лах.

Главное требование: «владе
ние государственным украинским 
языком в объеме, необходимом 
для полного исполнения своих 
профессиональных обязанно
стей». То есть преподавать на 
«мове» даже те предметы, что 
прежде читались по-русски. А 
ведь это не просто дискримина
ция по языковому принципу. Суть 
министерского приказа - запрет 
на профессию для всех, кто хочет 
отстоять русскую педагогику.

Крымские чиновники в русо
фобском рвении перещеголяли 
материковую Украину. Сначала 
по примеру Киева и Львова они 
перевели русскую литературу в 
раздел иностранных. Вступитель
ный экзамен в вузы - только по- 
украински. В старших классах 
русский язык не учат вообще. Но 
если по всему юго-востоку Укра

ины общественность и власти пы
таются хоть как-то обсуждать во
прос статуса русского языка, то 
администрация крымской столицы 
на нынешний День учителя запре
тила митинг, посвященный проб
леме русского образования. Их 
кредо черным по белому написа
но на официальных стендах: «Об
разование направлено на вопло
щение в жизнь украинской идеи!» 

Говорящий по-русски неполно
ценен. Фишка, уже внедренная в 
сознание молодых: успеха добь
ется только тот, кто владеет укра
инским. А еще, конечно, ино
странным. В списке предлагаемых 
- английский, немецкий, француз
ский, японский и даже арабский. 
С нынешнего учебного года ино
язычное преподавание украин
ские школы ведут уже со 2-го 
класса. В отличие от русского 
языка, который как предмет не 
изучается вообще!

Украинский премьер А.Кинах 
горячо одобрил педагогическую 
инициативу. И лишь в тех случаях, 
когда нет возможности предос
тавить детям курс иностранного, 
предлагается заменить его рус
ским. Впрочем, в министерстве 
объяснили, что «это касается 
сельских районов».

И учебники ныне в ходу толь
ко те, что предназначены для ук
раиноязычных школ. Юрий Луж
ков гордится: как же, несколько 
десятков тысяч «Букварей», «Фи
зик», «Историй» и «Русских лите
ратур» ежегодно отправляет Мо
сква родному Крыму. За три года 
- восемь больших книжных пар
тий. Нынешней осенью все это 
стало макулатурой. Крымские де
ти не имеют права заниматься по 
русским учебникам.

Когда малыши из русскоязыч
ных семей учат математику по 
украинскому учебнику, они сна
чала переводят текст малознако
мой «мовы» и только потом пере
ходят к иксам и игрекам. Но ка
кая беда? Ведь ученик прежде 

всего должен освоить государст
венный украинский язык, а на ал
гебру и физику плевать.

Еще летом глава крымского 
правительства Сергей Куницын 
сыпал приветственными речами. 
И вместе с новым спикером 
крымского парламента Борисом 
Дейчем с Лужковым обнимались... 
А сегодня под Куницыным и Дей
чем зашатались кресла. В депута
ты Верховного совета Крыма при
шли два олигарха - Лев Мирим
ский и совладелец «Запорожста
ли» Василий Хмельницкий. Госпо
да с порога дали понять, что 
именно они претендуют на руко
водство автономией. Кому отдать 
власть, решает Киев. А там огол
телая травля всего русского есть 
лучшее доказательство вернопод
данности. Многие убеждены - 
правительство Крыма устроило 
русофобскую переаттестацию 
учителей и запретило русские 
учебники, чтобы еще раз дока
зать собственную привержен
ность «украинской идее».

Впрочем, тут лишь часть прав
ды. Задача задач для нынешнего 
руководства Украины - потрафить 
американцам, выбросив из Сева
стополя российский Черномор
ский флот. Серьезное препятст
вие у натовской экспансии - насе
ление Крыма, которое душой и 
сердцем было связано с Россией. 
С ним и «работают». Крымских 
пенсионеров во внимание можно 
уже не брать: украинская пенсия 
в 2,5 раза меньше российской, 
старики отчаялись и голодают, го
товы за десять долларов голосо
вать за что угодно. Среднее по
коление тоже занято элементар
ным выживанием. Остаются мо
лодые. Их-то следует «переко
вать» обязательно.

Социологи отмечают: оторван
ная от русской культуры, малооб
разованная крымская молодежь 
начинает относиться к России, 
как, например, население Кипра 
или Греции. Да, русские приезжа-

Совсем недавно на концерте в Киеве они вместе спели со сцены: Лужков - на украинском про «рушник 
вышиванный», а Кучма - по-русски «как много девушек хороших, как много ласковых имен...».

ют к нам отдыхать и оставляют 
тут свои деньги, ну и что? «А мы 
пойдем на Запад...»

Вот хроника отношений «Укра
ина - НАТО» только за последние 
несколько недель. Совместные 
военные учения на Яворовском 
полигоне под Львовом. В Брюссе
ле заявили - несмотря на скандал 
с «Кольчугой», никто вовсе не со
бирается эти учения отменять... В 
Севастополе украинское коман
дование и эксперты НАТО обсу
дили меры по адаптации структур 
ВМС Украины к стандартам Се
вероатлантического альянса. Две 
правительственные конференции 
по интеграции Украины в альянс 
прошли в Вашингтоне и Варшаве. 
Буш выражает публичное неудо
вольствие Кучмой и одновремен
но очень любопытны выводы ва
шингтонского саммита:

«Динамика наших отношений 
уникальна. Вступление Киева в 
НАТО становится реальным уже 
через несколько лет!..»

Резкое усиление темпов украи
низации Крыма могло быть санк
ционировано только высшим ру
ководством Украины. Оно должно 
обеспечить молодежную общест
венную поддержку присутствию 
НАТО на полуострове. Именно 
потому вместе с переаттестацией 
педагогов изменен курс истории и 
допризывной военной подготовки. 
Теперь у молодых новые военные 
стандарты, союзники и, конечно, 
новый вероятный противник. Те
перь в их душах должны прижить
ся новые герои - Мазепа, Банде
ра, дивизия СС «Галичина».

Казалось, какая нелепая 
связь: украинский национализм и 
Крым. Однако последние соцоп- 
росы свидетельствуют - четверть 
молодых крымчан уже испытыва
ет к националистической банде
ровской символике «положитель
ные чувства». Причем это резуль
тат опроса респондентов-сла
вян. Еще пять лет назад такое 
казалось немыслимым.

Почти бредовая, но тем не 
менее реальная новость: власти 
Симферополя готовятся провести 
мероприятия в честь 60-летия со
здания Украинской повстанче
ской армии. Той самой банде
ровской УПА, служившей немцам 
и до середины 50-х заливавшей 
кровью всю Западную Украину. 
Вдумайтесь, бандеровские тор
жества не во Львове или Ивано- 
Франковске, а в Симферополе...

Нашли сотню боевиков, что 
после отсидки в лагерях вместо 
сырых галицийских лесов предпо
чли поселиться в благодатном 
Крыму. Теперь старых бандитов 
чествуют. Оргкомитет мероприя
тия вполне серьезно заявил, что 
«в торжестве примут участие и 
ветераны Советской Армии». Ка
ждому, кто согласится прийти, да
дут паек: крупу, сгущенку, кильки, 
подсолнечное масло...

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ

«А КТО ТАКОЙ ТАЙВАНЧИК? НЕ СЛЫШАЛ 0 ТАКОМ...»
КОРРЕСПОНДЕНТ «ДВ» ПОБЫВАЛА В КАНАДЕ В ГОСТЯХ У НАШЕГО ЗНАМЕНИТОГО ФИГУРИСТА СЕРГЕЯ ЧЕТВЕРУХИНА

Первый советский «одиноч
ник», выигравший Олимпий
скую медаль, живет в Торонто. 
Сергею ни за что не дашь его 
56 лет - высокий и стройный, 
выглядит лет на пятнадцать мо
ложе. Рядом с ним - прехоро
шенькая супруга-японка Бе
верли. Я нашла их на одном из 
катков, куда Сергей приезжа
ет с женой.

- Неужели после тренерской 
работы еще хочется кататься?

- Да, но это уже отдых.
- Беверли тоже фигуристка?
- Нет, просто любит кататься. 

Я тренировал также трех ее до
черей, но и они не фигуристки.

- А ваша дочка Настя?
- И ее^учил, но не увлеклась 

она этим делом. Вот недавно 
уехала в Сан-Диего, вышла за
муж...

Сергей приехал в Канаду в 
1990-м по контракту. Терять, го
ворит, было нечего. Позади два 
развода, с работой напряжен
ка. В последние годы перед отъ
ездом работал спорткоммента- 
тором, но перспектив для себя 
не видел. «Было чувство, что 
жизнь идет, вот уже 44, а я - то 
фигурист, то инженер, то балет
мейстер... Я остановился, огля
нулся и понял, что мне нужна 
стабильность и определен
ность». В это время его пригла
сили в Монреаль поработать в 
летней школе тренером. Потом 
встретился с известным канад
ским фигуристом, чемпионом 
мира Доном Джексоном, кото
рый и предложил серьезный 
контракт.

- Работать предстояло в От
таве, и я согласился, все-таки не 
какой-то заснеженный Винни
пег...

Приехал с 17-летней дочкой. 
Иностранцам учиться в Канаде 
накладно. Поняв, что так можно 
«и без штанов остаться», Сер
гей оформил документы и полу
чил вид на жительство. Но с 
российским гражданством не 
расстался. Сейчас он гражда
нин двух стран - России и Кана
ды. А по мировоззрению - гра
жданин мира. Много ездил по 
свету и говорит, что ему везде 
хорошо.

Вообще Сергей выглядит 
весьма «оканадившимся». Он 
расслаблен, миролюбив, от
крыт, его не удается завести по 
поводу скандалов в фигурном 
катании, он живет очень спо
койно, чего и всем желает...

- Моя дочь и дети Беверли 
выросли и разъехались, я ощу
щаю себя свободным и вполне 
реализовавшимся. Вначале, ко

нечно, мне здесь трудно было: 
английский не ахти какой, опять 
же, контракт был не как у Иры 
Родниной, но, опять же, и я не 
трижды золотой медалист олим
пиад, я это понимаю... Но все- 
таки работы всегда было много. 
В Канаде фигурное катание 
действительно массовый спорт. 
Если в России для него отбира
ют одаренных детей, то здесь 
катаются все кто хочет. Есть 
группы, которые готовят для со
ревнований, есть лкэбительские. 
Я тренировал и тех, и других. 
Сейчас меньше работаю, пото
му что не так уж много мне уже 
и нужно, просто наслаждаюсь 
жизнью.

- Говорят, Ирина Роднина 
получает за тренировки 120 
американских долларов в час. 
А каковы заработки тренера в 
Канаде?

- Я слышал, что Линичук в 
США получает 150 в час. В Ка
наде же зарабатывают куда 
меньше, чем в Америке. Здесь 
тренер Элвиса Стойко берет за 
тренировки 80 канадских в час, 
а вообще в среднем канадские 
тренеры получают немного - ты
сяч 30 в год. Почему бы мне не 
уехать в Штаты? До женитьбы я 
подумывал, а потом уже такого 
вопроса не стояло: жена - уро
женка Торонто, да и сам я при
кипел к Канаде. Она мне нра
вится куда больше, чем Штаты, 
хотя я и не согласен с некото
рыми ее социалистическими ме
тодами управления.

- Ваше мнение по поводу 
скандала с судейством во вре
мя Олимпиады?

- Когда я посмотрел выступ
ление Сале и Пеллетье, то по
думал, что на этот раз победи
ли канадцы. У них не было тех
нических ошибок. Выступление 
российской пары, по моему лич
ному мнению, было более вы
разительным, артистичным, но 
Олимпиада проходила в Аме
рике, и уже давно повелось, что 
если хорошо выступают и хозя
ева, и гости, то победа достает
ся хозяевам. Кроме того, росси
яне часто побеждают, а здесь 
был такой шанс - поставить на 
пьедестал североамериканцев. 
Общественное мнение, пресса 
- все были горой за это. Пото
му я был уверен, что медаль до
станется канадцам. И, прямо го
воря, они хорошо катались...

- А вы бы лично кому отдали 
медаль?

- Мне больше понравились 
россияне. Но это ж дело вкуса, 
традиций. Понимаете, судят жи
вые люди, кому-то это нравится, 

кому-то другое. Я бы не стал 
винить Сале и Пеллетье, они 
искренне считают, что выступи
ли лучше. Я тоже, когда проиг
рывал, считал, что я был лучше, 
чем победитель. Они никак не 
оскорбляли российскую пару. 
Виновата французская судья, 
которая начала говорить лиш
нее. То, что и так все знают, но 
никто об этом вслух не говорит. 
И виновата пресса, которая 
раздула скандал. Если говорить 
о судействе, то махинации все
гда были и будут. Там всегда 
договаривались, только россия
не этому у других научились, а 
не наоборот. На мой взгляд, 
должно быть создано независи
мое жюри, которому Междуна
родный союз конькобежцев 
платил бы зарплату и членов 
которого никто бы не знал, 
чтобы не могли на них «выйти». 
Вот никто ж не знает, кто при
суждает «Оскара». И хорошо: 
нет склок... Отвечая на ваш во
прос, кому бы я отдал медаль, 
скажу: мне Бережная нравится 
больше...

Сергей засмеялся, и я дога
далась:

- Чем Сихарулидзе?
Беверли, которая до сих пор 

молчала и улыбалась, согласно 
кивнула и выразительно пома
хала ручкой у своего лица, по
казывая, что мужу Елена нра
вится как женщина.

- Жена понимает по-русски?
- Да, все-таки десять лет уже 

вместе. Она и борщи мне варит 
- пальчики оближешь! Когда мы 
ездили в Москву, я ей еще при
купил книгу рецептов русской 
кухни, чтобы расширила меню.

По поводу скандалов в фи
гурном катании Сергей посове
товал спросить его брата Алек
сея, который очень переживал 
за россиян, возмущался, что 
«наших зажимают».

С Алексеем, приехавшим в 
Канаду 11 лет назад, я встреча
лась в августе. Он живет в От
таве, тренирует членов канад
ской сборной. «Сале и Пелле
тье катались со старой про
граммой, в странных костюмах 
и с сомнительной хореографи
ей, - сказал он тогда. - Сихару
лидзе же ошибся, и это отмети
ли. А когда год назад в Ванку
вере Сале выполнила вместо 
двойного акселя одинарный, 
этого никто «не увидел» и отда
ли канадской паре первое мес
то. И россияне не подняли скан
дала».

- А что вы думаете по пово
ду Тайванчика? - спрашиваю у 
Сергея.

- А кто такой Тайванчик? - 
интересуется он. - Не слышал о 
таком.

- То есть спутниковую тарел
ку вы у себя не установили и 
российское телевидение не 
смотрите?

- Нет, оно мне не нравится. 
Непрофессиональный язык, 
сленг и вульгарность, не говоря 
уже об ужасной эстраде.

- А фильмы российские смот
рите?

- Смотрю. Старые. «С легким 
паром!».

Алексей Четверухин на этот 
же вопрос ответил, что друг 
прислал ему 20 кассет и он по
смотрел «Брат», «Брат-2», «Бан
дитский Петербург», «Азазель», 
и все ленты ему понравились. 
Кино он смотрит в свободное 
время, а в несвободное очень 
занят: его ученики побеждают 
на чемпионатах Канады, он ез
дит с ними по миру. Больше все
го сил вкладывает сейчас в 17- 
летнего Шона Сойера, который 
в этом году стал чемпионом Ка
нады среди юниоров и недавно 
завоевал на Гран-при в Белгра
де. Четыре года назад чемпио
ном Канады среди юниоров 
стал также 20-летний сын Алек
сея и Марины Зуевой Федор 
Андреев. Они сейчас на сорев
нованиях в Финляндии, а вооб
ще постоянно тренируются в 
Детройте.

На вопрос: «Не жалеете, что 
уехали из России?», братья-фи
гуристы ответили по-разному. 
Созерцательный Сергей сказал, 
что «от того, что я уехал, нико
му хуже не стало, я никого не 
предал, просто сберег нервную 
систему и свою дочь». Сергей 
вспоминает, что несколько лет 
назад была убита дочь его дру
га и бывшего соседа по подъез
ду, хоккеиста Александра Яку
шева. Понятие ностальгии счи
тает надуманным, тем более 
что всегда можно вернуться на 
Родину, если сильно соскучишь
ся. Но старые связи со време
нем разрушаются, «а к берез
кам ехать незачем - их и в Ка
наде полно». «Знаете, я свобо
ден, стабилен, и единственное, 
чего я хочу, - чтобы и в России 
все было хорошо, чтобы не бы
ло больше «Курское». Конечно, 
жалко людей, когда новости 
слушаешь...».

По поводу того, когда он чув
ствует себя особенно' счастли
вым, серебряный призер Олим
пийских игр 1972 года в Саппо
ро, а также чемпионатов мира 
и Европы ответил, что... когда 
ему долго не звонят. «Если близ
кие не звонят, это значит, что

2002 год. Сергей Четверухин с дочкой Настей.

мама, живущая в Москве, не 
болеет, у сестры есть работа и 
у дочери все в порядке с личной 
жизнью», - смеется Сергей. Он 
хотел бы забрать маму к себе, 
но она наотрез отказалась эми
грировать.

Алексей признался, что ску
чает по России, что хотелось бы 
бывать там чаще. Пока получа
ется только на соревнования, а 
это значит «гостиница-автобус- 
гостиница». «Бывает, жалею, что 
уехал, но для детей Канада - 
уже родная, кроме того, финан
совое положение здесь, конеч
но, у меня лучше, чем было бы 
в России. Канада вообще заме
чательная страна, люди очень 
терпимые и доброжелательные.

А что касается фигурного ката
ния, то восхищает, сколько 
здесь катков - просто-таки вез
де. И не абы какие, а под кры
шей, настоящие. Но система 
подготовки в России выше. 
Здесь у тренеров нет специаль
ного высшего образования, нет 
институтов физкультуры. Суще
ствует система сдачи экзаме
нов, уровни, но это не то и это 
в работе сразу проявляется».

Напоследок братья Четверу- 
хины сообщили, что оба соби
раются весной лететь на Роди
ну. «Как птицы», - улыбаются.

Эвелина АЗАЕВА.
ТОРОНТО-ОТТАВА.
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НЕИЗВЕСТНЫЕ СТРАНИЦЫ п

А ПАЛЕЦ БЫЛ
НА КРАСНОЙ КНОПКЕ!
СОРОК ЛЕТ НАЗАД, В РАЗГАР КАРИБСКОГО КРИЗИСА, К БЕРЕГАМ США ОТ
ПРАВИЛИСЬ СОВЕТСКИЕ СУБМАРИНЫ С ЯДЕРНЫМИ ТОРПЕДАМИ...

Они отваливали от причалов 
базы Северного флота без огней, 
под покровом ночи, не зная, в ка
кую точку Мирового океана им 
предстоит идти - четыре океанские 
дизель-электрические подводные 
лодки 69-й бригады. А противник- 
то был известен. Стояла осень 
1962-го, противоборство с амери
канцами все обострялось.

В открытом море командир од
ной из лодок капитан второго ран
га Николай Шумков, вскрыв пакет, 
узнал, что приказано идти на мак
симальной скорости к Кубе. Так 
начиналась секретная операция 
под кодовым названием «Кама» - 
один из ключевых эпизодов Кариб
ского кризиса.

Годом ранее лодка под коман
дованием Шумкова участвовала в 
масштабных испытаниях ядерного 
оружия в районе Новой Земли. То
гда была взорвана 30-мегатонная 
термоядерная бомба академика 
Сахарова. Б-130 производила пус
ки ядерных торпед. Две такие тор
педы, каждая из которых могла бы 
утопить целую флотилию врага, 
имелись на борту лодки и в этом 
походе.

Советские подлодки к тому вре
мени уже бывали в дальних путе
шествиях: ходили подо льдами к по
люсу, к берегам Южной Америки. 
Шумков не считает это героизмом, 
но соглашается, что для дизельных 
лодок такие прогулки были делом 
рискованным. Он вспоминает:

- После одного из таких похо
дов пришлось комиссовать по со
стоянию здоровья большую часть 
экипажа. Люди отравлялись ядови
тыми газами от аккумуляторов, вы
хлопами дизеля. Опухали и покры
вались язвами ноги, страдали лег
кие, сердце, случались психические 
расстройства. Гак что мы хорошо 
понимали, что этот поход к бере
гам Америки не может быть легким. 
Но в воздухе тогда витало слово 
«война»...

Им повезло: шторма в Баренце
вом море помогли миновать проти
володочные рубежи. Ближе к Азор
ским островам море стало утихать 
- приходилось днем двигаться под 
водой, а всплывать только ночью 
для связи и подзарядки аккумулято
ров. Те лодки вообще-то могли на
ходиться под водой не больше че
тырех суток - дальше нужно всплы
вать для подзарядки батарей. Чем 
ближе к берегам США, тем чаще в 
небе стали появляться американ
ские самолеты. Приходилось сроч
но нырять. Никаких кондиционеров 
тогда на лодках не было - к удуш
ливым газам добавлялась сорока
градусная жара южных широт. И 
влажность - под 100 процентов!

Пока лодка Шумкова и три дру
гие наши субмарины продолжали 
марш-бросок, сенат США принял 
специальную резолюцию о защите 
Западного побережья, а президент 
Кеннеди отдал приказ о блокаде 
Кубы. Ответ Никиты Хрущева был 
категоричен: в случае силового 
удержания советских судов он при
кажет подводным лодкам потопить 
американские корабли... Ситуация 
накалялась и в мире, и на подлод
ках.

Когда они были уже в Саргас
совом море, поступил приказ Глав
ного штаба: «Перейти на постоян
ный сеанс связи!» Командиры под
лодок хорошо понимали, что он 
означает: Москва в любую минуту 
может дать приказ о применении 
ядерного оружия. Чтобы обеспе
чить бесперебойную связь, лодки 
шли на перископной глубине, не
смотря на прозрачную воду. Опас
ность была велика: американцы, 
обнаружив лодки, не преминули бы 
отутюжить их винтами кораблей.

Кстати, Хрущев не блефовал. Б- 
130 и три другие лодки действи
тельно могли нанести удар по 
обеспечивавшим блокаду Кубы ко
раблям ВМС США. В пределах до
сягаемости лодки Шумкова нахо
дились противолодочный авиано
сец «Эссекс», эсминцы и множество 
других надводных кораблей калиб
ром поменьше. Впрочем...

- Если бы война началась, мы 
были бы обречены уже после пер
вого залпа. Все-таки четыре лод
ки против американской армады в 
200 кораблей и авиации... Но шу
му бы наделали на весь мир, - счи
тает сегодня Николай Шумков.

...Люди выдерживали, а техника 
- нет. В какой-то момент на лодке 
вышли из строя все три дизеля. 
Проявился заводской дефект - сло
мались зубья шестерен. Каким-то 
чудом один дизель удалось почи
нить и запустить. Двигались едва- 
едва, заряжали батарею. И, конеч
но, обнаружили себя. Десятки аме
риканских кораблей устремились к 
лодкам. Было видно: шутки кончи
лись, американцы готовы протара
нить, утопить «случайно»... Приш
лось уходить на глубину. Амери- А когда все кончилось, им уст- 
канцы стали кидать сигнальные гра- роили такой «разбор полетов»! 
ноты. По международному коду Как же: не справились с задачей, 

не выполнили приказ... Вдруг выяс-три гранаты - приказ всплыть. Б- ...
130 продолжала нырять. Третья пилось, что первый зам. министра

Вверху - командир Б-130 Николой Шумков перед выходом к берегам Кубы; 
внизу - командиры советских подлодок, участвовавших в том памятном 
походе: Николай Шумков, Алексей Дубивко, Рюрик Кетов и начальник 
штаба 69-й бригады Василий Архипов.

граната упала прямо на корпус. 
Взрывом заклинило носовые рули 
глубины, погас свет, в шестом от
секе обнаружилась течь. Ее уда
лось быстро ликвидировать. Лодка 
выровнялась. А что дальше?

Чтобы вырваться и уйти, нужен 
рывок. Шумков приказал для эко
номии электроэнергии сократить 
до минимума все внутреннее осве
щение, отключить печки на камбу
зе. Описав круг, запутал противни
ка и ушел в сторону США. Около 
восьми часов шли малым ходом на 
глубине 160 метров. В лодке - ад, 
температура в отсеках доходила 
до 60 градусов. Матросы падали в 
обморок. Почти ничего не ели, хо
тя продуктов было вдоволь. На 
портвейн, положенный в походе, 
никто и смотреть не мог - пили 
только воду. Ее выдавали только 
по 250 граммов в сутки на брата.

Сколько мог продержаться та
кой подранок? На одном еле ра
ботающем дизеле, с разряженной 
батареей, вдалеке от баз, без под
держки надводных кораблей? Аме
риканцы вновь засекли наши суб
марины. Шанса уйти не было. 
Шумков дотянул до рассвета и 
всплыл, надеясь, что при дневном 
свете американцы не решатся раз
рубить лодку пополам. Какое это 
было зрелище! Американские эс
минцы обступили полуживую лодку 
плотным кольцом. На палубы высы
пали отутюженные матросы, кино
камера на треноге снимает нашу 
команду, а подводники в одних тру
сах с буро-синими разводами на 
спинах от вылинявших тельняшек, 
не обращая внимание на против
ника, жадно глотают свежий воз
дух. Истина «перед смертью не на
дышишься» не для подводников пи
сана...

Шумков дал радио в штаб, опи
сал обстановку. Ему разрешили 
возвращаться домой. Кубинская 
эпопея Б-130 была завершена. Три 
другие лодки какое-то время еще 
продолжали «воевать». Ценою 
предельного напряжения сил эки
пажи субмарин щекотали нервы 
американцам, бросившим против 
русских подлодок огромные силы 
флота. Эти лодки, болтавшиеся с 
ядерными торпедами поблизости 
от американских берегов, усилива
ли позицию Хрущева в его трудном 
диалоге с Кеннеди. Моряки-под
водники выдержали то, что оказа
лось невыносимым для механизмов. 

обороны маршал Гречко даже не 
знал, какие лодки ушли к берегам 
Америки. Пришлось ему объяснять, 
что такое дизельная лодка и чем 
она отлична от атомоходов. Ну а 
атомные корабли в то время толь
ко-только начали приходить на 
флот, в них было много недорабо
ток, потому-то в этот поход отпра
вили «дизели».

- Уже после Карибского кризи
са я командовал атомной подлод
кой, - вспоминает Шумков. - И то
му же маршалу Гречко показали 
одну из таких лодок. 24 ядерные 
баллистические ракеты - это в два 
раза больше, чем в сухопутной ди
визии Ракетных войск. Но там ди
визией командует генерал, а на 
лодках - все капитаны 1-го ранга, 
то бишь полковники. Гречко тут же 
приказал сделать должность ко
мандира подлодки генеральской. В 
связи с чем даже прикрепили пер
сональные машины. Нам это в об- 
щем-то ни к чему было - все равно 
по полгода в море пропадали, но 
приятно. А сейчас, кстати, курсан
ты донашивают форму своих пред-' 
шественников - на новую у флота 
нет денег...

Все хорошо, что хорошо конча
ется. Это сегодня понятно, что мо
ряки-подводники в те дни 40-лет
ней давности сжимали в руках не 
только штурвалы - они держали па
лец на красной кнопке. От их про
фессионализма и выдержки тогда 
зависели судьбы мира. Случись 
авария, пойди лодка на дно с ядер- 
ным оружием, трудно представить 
себе, как отреагировала бы Моск
ва. Ведь нервы у всех были на пре
деле: и у Хрущева с Кеннеди, и у 
генералов, и у вахтенных офице
ров у расчехленных ракет.

- Сейчас, по прошествии деся
тилетий, я особенно понимаю, ка
кие люди тогда были в экипажах! - 
говорит Шумков. - Командир БЧ-5 
Виктор Паршин - я до сих пор не 
знаю, спал ли он вообще в том по
ходе... Старпом Виктор Фролов, 
начальник радиотехнической служ
бы Чепрасов Альберт... А матросы 
какие - золото люди!

Родина, правда, к своим моря
кам отнеслась суше. Наград под
водники не получили. Но Шумков 
говорит об этом без обиды: «Вре
мя было другое - строгое»...

Это сейчас орденами сыпят за 
каспийском морепроведенные в К< 

учения. Эмоции же ветераны- 
подводники позволяют себе, толь
ко когда говорят о сегодняшнем 
состоянии Российского флота. Это 
у любого моряка болит...

Михаил МОРОЗОВ.

В ФУТБОЛ ИГРАЮТ НЕ ТОЛЬКО 
НОГАМИ И ГОЛОВОЙ...

На днях после месячного отсутствия в Баку из 
Италии возвратилась девушка, известная в Азер
байджане манекенщица, неожиданно ставшая куми
ром... бакинских футбольных болельщиков. Ведь 
именно благодаря ей слабо играющая сборная 
Азербайджана избежала худшего разгрома в отбо
рочном матче чемпионата Европы со сборной Ита
лии.

...Когда итальянские звезды заявились в Баку, луч
ший нападающий миланского «Интера» и сборной 
Кристиан Вьери выбрался на дискотеку. И познако
мился с очень красивой девушкой. Вечернее зна
комство длилось всю ночь перед игрой, в результа
те романтик Вьери на поле выглядел бледной тенью 
и получил самую низкую оценку тренера. Сборная 
Италии все-таки выиграла, а форвард прихватил но
вую подружку с собой в Италию. «Медовый месяц» 
длился столько, сколько ему и положено. После че
го девушка вернулась домой...

Сейчас бакинские болельщики с оптимизмом 
ждут в ноябре команду Уэльса. Она, конечно, тоже 
не подарок, но и девушки красивые в Баку не пере
велись.

Светлана АВДЕЕВА.
БАКУ.

К ДЕВОЧКАМ НЕЛЬЗЯ?
ТОГДА К ЗМЕЯМ!

Зареченская администрация Тулы организовала 
для самых пожилых жителей своего района, которым 
исполнилось более 90 лет, бесплатную экскурсию 
в... местный, серпентарий, к змеям. А что делать? 
Ведь в районе нет иных увеселительных заведений. 
Вот и пошли старики поразвлечься...

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

НЕУЧИ У РЕАКТОРОВ
Участившиеся неполадки и аварийные ситуации 

на Ровенской АЭС стали причиной тщательной про
верки обслуживающего персонала. Ее результаты 
ошеломили: в отделе кадров были выявлены десять 
липовых дипломов Одесского политехнического уни
верситета. Их обладатели - ответственные работни
ки атомной станции, от старших операторов реак
торных отделений до начальников смен блоков.

Установлено, что самозванцы купили вузовские 
документы за 500-600 долларов. И попали к 
реакторам.

Юрий КИРИЛЛОВ.
РОВНО.

ДА, ПИЛИ ЛЮДИ
МОСКВА-ПЕТУШКИ: ЖИЗНЬ ПО ЭТОМУ МАРШРУТУ, УВЫ, ОТШУМЕЛА

24 октября - день рождения 
писателя Венедикта Ерофеева. Не 
юбилейный - ему исполнилось бы 
64. Четыре года назад Венедикт 
Васильевич удостоился бешеного 
внимания прессы и культурного 
истеблишмента. Истеблишмент 
проехался по известному марш
руту до Петушков, где отродясь 
не видели столько знаменитого 
народу, и так набрался, исследуя 
ерофеевский вопрос, что обратно 
электричка ушла с опозданием 
на час - пока-то всех погрузили... 
Вспомнит ли кто сегодня, кроме 
родных и друзей, теперь уже не
многих живых?

...Владимиру повезло, что судь
ба забросила сюда Ерофеева. 
Повезло ли Ерофееву? С филфа
ка Владимирского пединститута 
его вышибли «за моральное, 
нравственное и идейное разложе
ние студентов». В числе подвигов 
- отправление малой нужды сов
местно с Игорем Авдиевым (в по
эме «Москва - Петушки» - Черно
усый) на здание райкома комсо
мола. Потом уже вместе с люби
мым первенцем и канцлером Ва
димом Тихоновым, которому по
священа поэма, они пытались этот 
райком поджечь. Не давал же тот 
им покоя. В конце концов Ерофе
ева вызвали в КГБ и приказали 
покинуть город в 48 часов.

Впоследствии он отзывался о 
Владимире убийственно: «В этом 
Владимире поэты, писатели и свя
щенники, комсомольцы и говночи
сты, пенсионеры и журналисты... 
тьфу, всю сволоту не перечислишь 
- все стукачи или доносчики... Во 
Владимире стучат до соития и по
сле зачатия и во время зачатия 
стучат друг на друга... Дошкольни
ки - уже стукачи-любители, пионе
ры - уже стукачи-специалисты, а в 
институты принимают такую сгу- 
котень, что потом до смерти - 
сколько бы лет этому падле ни 
стукнуло - стукотню из него не вы
бьешь!»

Несколько лет назад группа ку
ражных молодых людей, солида
ризировавшись с Ерофеевым в 
части его оценки Владимира, ус
тановила импровизированную ме
мориальную доску на въезде в го
род: «В этом г. жил Венедикт Еро
феев». Однако именно в этом 
г(ороде) на старом здании педин
ститута у Золотых ворот установ
лена единственная на всю Рос
сию мемориальная доска, напо
минающая о писателе Ерофееве. 
В трех шагах от педа - библиоте
ка, где в галерее второго этажа 
собирались для подвигов члены 
ерофеевской «секты». Нередко 
«секта» наезжала в Петушки.

«Петушки - это место, где не 
умолкают птицы ни днем, ни но
чью, где ни зимой, ни летом не от
цветает жасмин. Первородный 
грех - может, он и был - там нико
го не тяготит». Господи, уж мы-то 
знаем, что такое Петушки - это 
ссылка, это 101-й километр, глазу 
зацепиться не за что, лучше за
стрелиться, чем остаться здесь 
жить навсегда, но попробуй после 
Ерофеева убедить кого-то, что 
там вовсе не Земля обетованная. 
В деревне Мышлино Петушинско- 
го района жила Веничкина се
мья...

Интересен мужской взгляд на 
внешность Ерофеева, конкретно 
Эдуарда Лимонова: «Похожий на 
американского киноактера или на 
партработника (действительно, 
удивительно позитивный у него 
был look)...» Высокий и статный, 
задумчивый, как принц датский, 
Ерофеев очень нравился девуш
кам. Это помогало ему и его 
дружкам вроде Тихонова жить и 
пить. Он появился в жизни краса
вицы Валентины Зимаковой, когда 
учился во Владимирском педагоги
ческом институте. Несмотря на 
это инфернальное обстоятельст
во, Валентина все-таки доучилась 
свое, получила диплом и верну
лась к матери в Мышлино. Препо
давать она ходила за три кило
метра - в Караваево, учила детей 
русскому, немецкому, вела уроки

Ерофеев - автор самой нетрезвой книги в отечественной литературе.

литературы.
Веничка переходил из институ

та в институт, переезжал из горо
да в город, но дом, куда он неиз
менно возвращался, был у него в 
то время один - в Мышлино. В ян
варе 66-го у них родился Веня- 
младший.

...Я стою около исторического 
караваевского сельпо, куда Ве
ничка неизменно бегал из Мыш
лино за красненьким. На пере
крестке тормозит машина с мос
ковскими номерами, водитель вы
совывается из окна и кричит че
рез улицу: «Здесь жил писатель 
Ерофеев?»

Валентина и Веня-младший пе
ребрались в Караваево, когда их 
дом в Мышлино сгорел. Веничка и 
здесь продолжал навещать сына. 
Последний раз он приехал на 
проводы Ерофеева-младшего в 
армию.

Валентина тогда была замужем 
за сосланным на поселение с зо
ны Евгением Аникановым. Ерофе
ев называл его изысканно - Эжен. 
Из школы Валентину уволили - уж 
очень сильно пила. Пришлось ид
ти в телятницы. Последний раз Ве
ничка значимо появился в ее жиз
ни в октябре 98-го года, когда 
страна вздрогнула по поводу его 
60-летия - тогда в Караваево за
частили гости. Один из них, ре
жиссер из Германии, поговорив с 
Валентиной, вышел на улицу и за
плакал: та, какой он ее понял, ни
как не вязалась с обстоятельства
ми, в которых она жила.

Умерла она два года назад в 
мае. «Веня страшно переживал 
смерть матери», - говорит Галина 
Ерофеева. Мы сидели на крыльце, 
а Ерофеев-младший копал в ого
роде картошку. Жить под сенью 
памяти отца-легенды невероятно 
тяжело.

- А представляете, если б не 
было меня? - сказала Галина и 
задумчиво посмотрела на согну
тую спину Вени-младшего, сына 
своего отца. Она - москвичка, в 
90-е приехала в Петушинский 
район, занималась фермерством. 
Младший работал у нее в хозяй
стве подсобным рабочим. Они 
поженились, а в сентябре 99-го у 
них родились близнецы Евгений и 
Вера. Разглядев твердый практич
ный характер Галины, мать вто
рой жены Венички (выбросившей
ся из окна) Клавдия Андреевна 
Грабова - волею судеб наследни
ца творчества Ерофеева, вверила 
ей полномочия по осуществлению

СЮЖЕТЫ

ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ

авторских прав.
...Спустя месяц после смерти 

Валентины умирает Вадим Тихо
нов, которому посвящена «Моск
ва - Петушки». Эжен Аниканов 
страшно тосковал без Зимаковой 
и через год, чуть ли не день в день 
ее похорон, повесился на березе, 
что растет прямо у крыльца кара
ваевского дома. Следом умирает 
Владимир Муравьев, филолог и 
блестящий переводчик («Властели
на колец» Толкиена надо читать 
только в его переводе), друг Еро
феева еще со студенческих вре
мен, готовивший к изданию его 
тексты. И прошлым же летом, че
рез месяц после смерти Муравье
ва, погибает в автокатастрофе 
Черноусый - Игорь Авдиев. Как 
завершающий аккорд реквиема - 
к дому в Караваево, куда не один 
раз приезжал Ерофеев и который 
являл собой зримые декорации к 
поэме «Москва - Петушки», подог
нали трактор, кое-как покидали в 
него вещи и мебель, оставшиеся 
после Валентины, и вывалили их 
на скотный двор фермерского хо
зяйства Галины Ерофеевой. Дом - 
собственность совхоза «Анкуди- 
новский», там решили поселить 
передового тракториста. Веничка 
здесь больше не живет.

- Да что это за писатель такой 
- Ерофеев?! - возмущается дирек
тор совхоза Юрий Николаевич 
Горбачев. - В стране, где есть До
стоевский, Толстой, Шолохов, на
конец, носятся с каким-то пьяни
цей. Читал я его книгу - это же по
клеп на нашу действительность.

- В каком смысле?
- Ездил я в той самой электрич

ке не раз. Нормально было, мили
ция ходила, за порядком следила.

Есть некий символизм в том, 
что герои и обстоятельства поэмы 
«Москва - Петушки» ушли со сце
ны вместе с двадцатым веком. 
Красненькое вышло из моды. Ут
ратили интимность отношения ме
жду людьми. Они все больше по
хожи на сделку. От Москвы до 
Владимира с остановкой в Петуш
ках ходит комфортабельный ско
ростной экспресс, где совершен
но невозможно представить себе 
персонажа с Веничкиным портфе
лем.

А нежный и страдающий Ве
ничка сомлел с поезда и бродит 
неприкаянно в Петушках.

Тамара КУЗЬМИНА.

Владимирская область.
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